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Денис Докучаев, ведущий встречи: Добрый день! По традиции мы подводим 

итоги года вместе с вами, уважаемые жители Ивановской области, и с 

губернатором нашей области Станиславом Сергеевичем Воскресенским. И 

сегодня мы, как всегда, поговорим о том, как прошел этот год и какие перемены 

произошли в Ивановской области. Меня зовут Денис Докучаев, я руководитель 

Центра управления регионом. Именно к нам поступает вся информация о 

проблемах и жалобах от жителей области, и мы предоставляем ее органам 

власти. Со мной вместе сегодня Марина Калинина, руководитель 

государственной телерадиокомпании «Ивтелерадио», где ежедневно освещаются 

все важные для нашей области новости и события. Марина, добрый день! 

Марина Калинина, ведущая встречи: Добрый день, уважаемые жители 

Ивановской области! Добрый день, Денис! Сегодня нам с вами предстоит, 

действительно, очень важный разговор на очень важные темы, и таких тем в 

этом году было очень много. Год, действительно, был очень насыщенным. Я 

могу об этом судить по опыту работы моих коллег-журналистов, потому что 

такого количества выездов в районы области с губернатором Станиславом 

Сергеевичем Воскресенским я не помню очень давно. Пожалуй, их даже было 

больше, чем в допандемийный период, когда наш губернатор только еще 

знакомился с регионом. Во время этих встреч – я думаю, что многие об этом 

знают, – во время визитов в районы губернатор часто встречался с жителями 

области. На этих встречах звучали очень важные, актуальные, насущные 

вопросы, звучали проблемы. Но самое главное, что на этих встречах 

озвучивались решения тех или иных проблем. Я думаю, что именно об этом мы 

сегодня с вами и поговорим.  

Денис Докучаев: Да, действительно, встреч было много. Губернатор регулярно 

подчеркивает, что мнение людей и обратная связь для него крайне важны. 

Давайте вспомним, например, что по результатам встреч родились важные 

программы: такие как «Решаем вместе», когда выбирали, на что потратить 

средства, которые удалось вернуть в бюджет области, или программа по 

капитальному ремонту детских садов, когда в результате поездки губернатора в 

небольшой детский сад на селе появилась областная программа, [благодаря 

которой] отремонтировано уже 150 детских садов по всей области.  

Марина Калинина: А я помню, как на одной из встреч к губернатору 

Ивановской области обратились жители одного из домов и попросили 

благоустроить территорию около дома. Так родилась программа «Местные 

инициативы». Это очень важная программа, ею воспользовались уже многие 

жители нашей области. Приведу лишь одну цифру: за пять лет благоустроено 

свыше 600 дворов и скверов. Это большая цифра. И все благодаря этой 



программе, благодаря неравнодушным, инициативным гражданам и благодаря 

правительству Ивановской области.  

Денис Докучаев: Да много таких примеров можно привести. Давайте вспомним 

ещё, что по инициативе жителей появилась новая набережная в Иванове – 

появилась в принципе впервые в истории города. Теперь мы там гуляем и ждем, 

когда будет построен Дворец водных видов спорта. Вообще все проекты 

благоустройства в области, а наш регион является лидером по количеству таких 

проектов и [числу благоустроенных] общественных пространств, проходят 

общественную приемку, и к этому все уже привыкли. Много, о чем еще можно 

вспомнить. Давайте поговорим об этом уже непосредственно с губернатором 

Ивановской области. Встречайте – Станислав Сергеевич Воскресенский! 

Станислав Воскресенский, губернатор Ивановской области: Добрый день! 

Рад вас всех видеть. Мы традиционно такие встречи проводим. Говорим о том, 

что у нас в этом году произошло, что у нас с вами получилось вместе, что не 

получилось, где проблем стало больше – к сожалению, не без этого. Часто в ходе 

таких встреч придумываем, как эти проблемы решать. Давайте тогда начнем. 

Слово отдаю ведущим, вы у нас старшие сегодня.  

Марина Калинина: Станислав Сергеевич, добрый вечер!  И позвольте для 

начала Вас процитировать. Вы очень часто на встречах говорите, что самое 

главное – это люди. И вот по тому, как меняется жизнь каждого конкретного 

человека в нашей Ивановской области можно судить о том, как меняется жизнь 

нашего региона в целом. Сегодня на нашей встрече я уже говорила, что мы будем 

поднимать самые разные темы, говорить по самым разным вопросам. Предлагаю 

начать. У кого есть желание высказаться первым? Пожалуйста. 

Екатерина Фролова, многодетная мама: Здравствуйте! Меня зовут Екатерина, 

я многодетная мама. Первого сентября у меня родился третий ребенок.  

Станислав Воскресенский: Давайте поаплодируем. Звучат аплодисменты. 

Екатерина Фролова: Спасибо. 

 

Станислав Воскресенский: Поздравляю Вас! 

 

Екатерина Фролова: Мы были очень рады, когда мы узнали, что в нашем 

регионе ввели выплату 50 тысяч рублей. Спасибо Вам большое за такую 

поддержку. Ещё хотелось бы отметить, что в нашем [регионе] большая 

поддержка для [многодетных] семей: это бесплатный проезд в общественном 

транспорте, питание в школах бесплатное, посещение музеев и театров.  И что 

самое важное – площадки детские: есть, где детям погулять, развлечься. И еще у 

меня есть к Вам вопрос. Насколько я знаю, совсем недавно в бывшем Главке 

открылся новый медицинский центр для детей. Например, когда моему ребенку 

исполнился месяц, мы не смогли записаться в нашу поликлинику, чтобы пройти 

осмотр у невролога. Нам соответственно пришлось, мы поехали в платную 



[клинику]. Подскажите, пожалуйста, есть ли там [в новом медицинском центре] 

невролог, узкие специалисты и как туда можно попасть? 

 

Станислав Воскресенский: Сейчас про этот объект расскажу обязательно. Во-

первых, хотел Вас поблагодарить за то, что Вы многодетная мама, это большой 

труд. Давайте еще раз поаплодируем. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский: Нас, кстати говоря, радует, что касается 

многодетных семей, что [несмотря на то, что] у нас не очень хорошо с 

демографией – не только, к сожалению, в нашем регионе, вы это знаете, – но что 

касается многодетных семей – у нас за пять лет многодетных семей стало больше 

на треть. Сейчас у нас почти 10 тысяч многодетных семей, но если быть точным, 

то чуть-чуть мы – девять семей – не дотянули. 9 991 семья у нас многодетная. 

Действительно, мы вводим по мере возможностей бюджетных различного рода 

меры поддержки. Отчасти вы сказали, я только добавлю еще одну меру: мы с 

вами ввели в прошлом году льготу по транспортному налогу на один из 

автомобилей, вы помните.  

Теперь что касается медицинского центра. Я напомню историю. Несколько лет 

назад нам с вами вместе удалось вернуть потерянные десять лет назад из 

бюджета деньги – порядка 700 миллионов. Вы помните, мы все с вами 

голосовали, куда  их направлять. Подавляющее большинство жителей нашей 

области проголосовали за здравоохранение, а еще конкретнее – за детское 

здравоохранение. И потом мы попросили общественных наших деятелей из 

Общественной палаты [Ивановской области] выбрать, собственно говоря, какие 

объекты здравоохранения нужно преобразить в первую очередь. Я напомню: мы 

преобразили детскую поликлинику в Шуе, в Родниках, в Фурманове, две 

поликлиники в Иванове, часть детской областной больницы и Тейковскую 

больницу, которую недавно открыли. Но главным объектом, таким самым 

сложным, оказалось преображение Главка. Он вот здесь недалеко, наверное, вы 

видели, проезжали. Там открылся один из, наверное, крупнейших 

консультативно-диагностических центров. Что это такое по-русски. Это место, 

где есть практически все узкие специалисты. Потому что, согласитесь, 

сложности у нас с попаданием к врачам есть –  не только у нас, к сожалению, – к 

узким специалистам в особенности. Вот там есть практически все узкие 

специалисты. Кстати говоря, у нас здесь кто-нибудь, кто работает в Главке, 

присутствует?  

 

Денис Докучаев: Вот здесь руки тянут.  

Станислав Воскресенский: Да, пожалуйста. Вот мы Вас и спросим: как дела в 

Главке? Как Вам, во-первых, работается и как к вам попасть? Мне кажется, это 

большинство семей с детьми интересует. 

Татьяна Насекина, врач-нефролог Детского консультативно-

диагностического центра, г. Иваново: Здравствуйте всем! Я врач-нефролог 

консультативно-диагностического центра. В первую очередь, хотелось бы 

поблагодарить Вас, Станислав Сергеевич, от всего коллектива за открытие  



такого шикарного центра. Да, действительно, ранее мы обслуживали детей 

города и области на первом этаже пятиэтажного здания, где были узкие 

коридоры, где кабинеты были достаточно дискомфортны – не только для нас, но 

и для пациентов. Сейчас условия просто шикарные. Кабинеты – в три метра 

высотой [потолки]. Оборудование предоставлено все новейшее. Мы можем 

оказыать любую высокоспециализированную помощь детям благодаря новому 

оборудованию, потому что, действительно, у нас находятся узкие специалисты, 

которых нет в поликлинике – такие как нефрологи опять же, пульмонологи, 

аллергологи. Дети попасть к нам могут доступно и легко – по направлению, 

сразу отвечу на вопрос, по направлению от педиатра. Дети не только городские, 

но и из области.  

Станислав Воскресенский: Мы с главным врачом говорили, что количество 

ежедневных посещений по сравнению с тем, как было, должно быть удвоено. 

Оно так вроде у нас с вами и получается. 

Татьяна Насекина: Да. 

Станислав Воскресенский: Чтобы это было максимально доступно. Потому 

что, еще раз повторюсь, я думаю, каждый здесь может привести пример, как не 

попал к врачу. С этим есть проблема, она есть, она острая. Мы с вами много раз 

говорили почему: во многом из-за пандемии и других обстоятельств. Но вот что 

касается детей, по крайней мере, по узким специалистам – мы эту проблему 

частично решим с созданием вот такого консультативно-диагностического 

центра. Так что я вам желаю успешной работы, и самое главное, чтобы к вам 

можно было попасть. Вот за этим я прошу следить особенно, хорошо? 

Татьяна Насекина: Спасибо. Да, доступность, мы стараемся ее сохранить. 

Станислав Воскресенский: Ну, только заработали, еще рано судить, доступна 

или нет, но будем надеяться, что доступна.  

Татьяна Насекина: Мы и раньше в принципе старались, чтобы детям было 

доступно попасть к нам на прием. Просто не все осведомлены о том, что у нас 

есть этот центр. И был он, понимаете - даже родители с детьми из  области не все 

знали, что они  могут легко попасть в такое учреждение, где оказывается 

бесплатная медицинская помощь узкими специалистами.  

Станислав Воскресенский: Вы знаете, что я стройку эту лично курировал, и я 

продолжу обязательно вам помогать работать так, чтобы по-настоящему 

медицина была доступной. Это самое главное. Потому что стены – это, конечно, 

хорошо, действительно, получился один из красивейших объектов города. 

Татьяна Насекина: Самый лучший, наверное... 

Станислав Воскресенский: Но все-таки самое главное – это не стены, самое 

главное – это люди, врачи, чтобы было, к кому попасть [на прием]. 



Татьяна Насекина: Вы знаете, нашему коллективу даже с улыбкой уже хочется 

приходить на работу. И пациенты, которые приходят в наш центр, - дети – теперь 

их оттуда не оторвать. Наоборот, еще больше… 

Станислав Воскресенский: Дайте нам направление, чтоб мы все попали к вам, 

хорошо? (улыбается).  

Татьяна Насекина: Это, пожалуйста, к педиатрам и терапевтам (смеется). 

Станислав Воскресенский: Спасибо большое. 

Марина Калинина, ведущая встречи: Ну а я продолжу тему многодетных 

семей, которая уже была заявлена. Вот повторю цифру, которую назвал 

Станислав Сергеевич – в нашем регионе 9 991 многодетная семья. На мой 

взгляд, это много. Но вот когда заходит речь о многодетных семьях, всегда 

возникают еще сопутствующие вопросы: куда, как устроить детей, например – в 

дошкольные учреждения, в детские сады, школы. Давайте поговорим и об этом 

тоже. Я знаю, что у нас есть гостья из Приволжска – это тоже многодетная мама 

и у нее тоже есть, что сказать по этому вопросу. Здравствуйте, представьтесь, 

пожалуйста.   

Станислав Воскресенский: Слушайте, я извиняюсь, я как отец троих детей, 

давайте поаплодируем, потому что это такая работа. Для любой мамы – это 

очень сложная работа. Звучат аплодисменты. 

Лариса Огурцова, многодетная мама из г. Приволжск: Станислав Сергеевич, 

добрый день. Я также являюсь многодетной мамой, проживаю в городе 

Приволжск, у меня четверо деток. Я бы хотела выразить Вам огромные слова 

благодарности за запуск новых скоростных поездов Орланов. Хочу отметить, что 

благодаря этому мы получили новую уникальную возможность добираться до 

областного центра более комфортно, безопасно и уютно. С большим 

количеством деток это является необходимой мерой. У меня мои детки 

посещали и посещают до сих пор восьмой садик, который расположен в городе 

Приволжске. Хочу отметить, что на наш огромный район – это один 

единственный садик, и порядка 120 детей посещают это дошкольное 

учреждение, но на данный момент у нас стоит, остро стоит проблема с крышей 

детсада. Она остро нуждается в ремонте. И нам очень хочется создать 

благоприятные, комфортные условия для пребывания наших деток в садике, но 

пока, к сожалению, сделать нам это не получается. Мы знаем о программе 

ремонта детских садиков в нашей области, и очень бы хотелось Вас спросить, 

будет ли еще такая, в ближайшее время, возможность. И как сделать так, чтобы и 

наш восьмой детский садик города Приволжска тоже бы попал под эту 

программу.   

Станислав Воскресенский: Короткий ответ – будет. Я уже говорил, мы не 

успокоимся пока не дойдем до каждого детского сада, где плохая крыша или нет 

нормальных окон. Но мы действительно эту программу [капитального ремонта 

детских садов] начали в прошлом году, вот на настоящий момент 



отремонтировали 150 детских садов. Но о чем я говорю, когда говорю 

отремонтировали. Мы тоже должны быть честными друг с другом. Речь идет о 

самых первоочередных мерах: текущие крыши, замена окон, где-то это вопрос 

электрики касается, где-то канализации. То есть без косметического ремонта. 

Будет время – займемся и косметикой, но когда крыша течет, согласитесь – это 

просто никуда не годится. У нас, кстати, родоначальником этой программы, как 

говорится: «Не было бы счастья, да несчастье помогло» – стал детсад в Писцово 

Комсомолького района, просто в катастрофической ситуации [находилось 

здание]. И, я, честно говоря, хотел с вами поделиться, я был крайне возмущен. 

Почему никто из глав муниципалитетов мне даже не сказал, что есть такая 

острая проблема. Пока сам не поехал в сады, не увидел, в каких ужасных 

условиях.  

А потом, давайте согласимся, мы как растим-то детей? Вот у нас, если ребенок 

будет заниматься в детском саду, где крыша течет, что мы потом хотим от этого 

ребенка? Чтобы ему нравилось жить и учиться? Да нет, конечно, он уедет при 

первой же возможности. Поэтому и отток людей. Поэтому все, что касается 

создания условий для развития личности у нас в регионе: сады, школы, спорт, 

здравоохранение – этому сейчас самое пристальное внимание мы уделяем. Да, 

появился у нас фактически дворец детства, да, врачи его так называют уже – 

клинико-диагностический центр, но сады должны быть в нормальном состоянии. 

Поэтому сады отремонтировали, будем продолжать ремонт. Я насколько помню, 

приволжский сад у нас уже в программе на следующий год. Я хотел ко всем 

обратиться, если сад еще не отремонтирован – мы до него дойдем. Не в этом 

году дойдем, значит, в следующем дойдем, в следующем не дойдем – значит 

через год. Потому что действительно проблема оказалась сложной. Более того, 

кстати говоря, самая острая ситуация в областном центре как ни странно, именно 

в городе Иваново. Потому что действительно десятилетиями не ремонтировали 

сады.  

Про «Орланы» хотел спросить. Кто пользуется Орланами, поднимите руки 

(участники встречи поднимают руки). Вот кто-то говорит - все. Ну, много, 

действительно людей. Кстати говоря, как только мы запустили эти «Орланы», у 

нас пассажиропоток в регионе вырос в 2,2 раза, можно сказать почти в два с 

половиной раза. То есть действительно людям это оказалось удобно. Вот я когда 

ехал сюда, есть еще одна транспортная новость: у нас сегодня приземляется 

стотысячный пассажир аэропорта в Иванове. Я объясню, почему это важно. Это 

рекорд с момента развала Советского Союза. У нас никогда не было такого 

пассажиропотока. То есть это такая рекордная цифра, считаю, что она важная. 

Люди должны иметь возможность путешествовать из нашего прекрасного 

города Иваново и к нам прилетать, с деньгами желательно пусть прилетают, 

создают рабочие места. Но такая возможность должна быть, мы такой 

психологический барьер в сто тысяч перешли. Знаю, что в советские времена 

аэропорт перевозил сотни тысяч, не сто, а гораздо больше. Но вот потихонечку 

видите, мы и этот вопрос восстанавливаем. Так что детский сад в Приволжске 

будет [отремонтирован]. Спасибо. 



Лариса Огурцова: Огромное Вам спасибо! Звучат аплодисменты. 

Марина Калинина: Ну, и цифра, которая, я думаю, обнадежит нашу гостью. 

Программа реализуется с лета прошлого года, и за это время просто 

впечатляющие результаты – отремонтировано 150 детских садов, 65 в прошлом 

и 85 в этом. Так что те, кто не верил в реализацию этой программы, теперь, я 

думаю, поверят обязательно. 

Денис Докучаев: Образовательные учреждения в нашем регионе не только 

ремонтируются, а по президентской программе капитально ремонтируют шесть 

школ и в прошлом году шесть отремонтировали, но и строятся новые сады и 

школы. У кого из присутствующих ребенок учится в новой школе?  

Ольга Лунева, г. Иваново: Добрый день! Я живу в городе Иваново и вижу, что 

в данный момент делается для наших детей. Впервые за 30 лет построена новая 

школа, мой ребенок учится в этой школе – это гимназия №36. Яркая, красивая, 

уютная, удобная. Спасибо Вам большое, за то, что мы имеем возможность 

учиться и сидеть за новыми партами, заниматься в новом, красивом 

физкультурном зале. Также и столовая, все новое там. Слышала, что строятся 

еще новые школы и хотелось бы спросить, кстати, 44 гимназия, когда откроется 

новая? Спасибо Вам большое за реализацию всех этих проектов, за то, что вы 

делаете для детей.    

Станислав Воскресенский: Это спасибо, кстати, Президенту за национальные 

проекты, благодаря которым эти школы и появляются. Но вообще вдумайтесь. Я 

в свое время когда это Владимиру Владимировичу сказал, он не поверил даже. 

Тридцать лет в городе Иваново, тридцать лет не строилось ни одной новой 

школы, просто ни одной. С 2021 года мы по школе в год строим – в 2021-м, 

2022-м, сейчас завершается пристройка к 44 гимназии. Я думаю, что ее закончат 

к концу года. Со строителями лучше всегда быть очень аккуратными со сроками, 

всегда могут какие-то форс-мажоры быть, но пока все идет по плану. Думаю, что 

в конце года строители нам ее сдадут, и дальше будем готовить ее уже к 

открытию. Спасибо. 

 

Денис Докучаев: Мы перед встречей познакомились с Тамарой Юрьевной 

Фатеевой. Она приехала из Тейкова, учитель биологии. Хотел бы предоставить 

слово. 

 

Тамара Фатеева, учитель школы № 10, г. Тейково: Всем добрый день! Очень 

приятно сегодня присутствовать на этой встрече. Уважаемый Станислав 

Сергеевич, Вы были с рабочим визитом в нашем городе 30 августа, где я 

обратилась в ходе встречи к Вам с вопросом по поддержке педагогов Ивановской 

области. И очень приятно, что Вы не остались равнодушным к нашему вопросу и 

решили его положительно. Большое Вам спасибо. Мы, педагоги, чувствуем Вашу 

поддержку по наполнению, укреплению материально-технической базы 

образовательных учреждений. И правильно было замечено, что действительно в 

рамках федеральных проектов ремонтируются школы и открываются новые 



образовательные учреждения. Наша школа тоже вошла в проект по ремонту 

спортивных залов. Был отремонтирован капитально спортивный зал, закуплено 

оборудование спортивное, инвентарь. Но осталась проблема, которая требует, ну, 

наверное, Вашего вмешательства – это фасад спортивного зала. Мы с ребятами 

очень надеемся на Вашу поддержку. 

 

Станислав Воскресенский: Я знаю, что проектируется сейчас [ремонт фасада]. 

Я думаю, что когда проект будет подготовлен, постараемся этот вопрос решить. 

А Вам хотел сказать: учителя у нас очень вежливые, очень скромные, очень 

трудолюбивые. Вот Вы сказали, что вопрос решен, но, конечно, он не решен. Мы 

определенные меры поддержки ввели, но я понимаю, что их недостаточно. Я 

хотел подчеркнуть, об этом много раз говорил, но я правда в это верю: мы где 

вместе что-то придумываем, у нас там получается [результат], то, что называется, 

взлетает, а где начинаем закрываться друг от дружки, чего-то в кабинетах 

выдумывать, написывать – все ерунда получается.  

Мы меры поддержки учителей обсуждали несколько месяцев с учителями. Я 

честно говорил, какие есть бюджетные возможности, учителя честно говорили, 

какие есть проблемы. У нас, Вы знаете, есть такая уникальная мера поддержки, в 

регионах ни в одном нет. Детей в школу собираем, собираем, а об учителях 

забываем. А у учителей тоже сложная ситуация: отпускные уже заканчиваются, 

зарплата еще не пришла, репетиторством летом особо не подработаешь. 

Получается, самая сложная ситуация как раз в августе, правильно, да? Самая 

сложная финансовая ситуация. Получается, что в сентябрь входишь «гол как 

сокол» практически. Так вот, у нас есть поддержка такая разовая как раз [для] 

подготовки учителя к школе. Да, она, может быть, не такая значительная, но все-

таки есть. У Вас, кстати, есть классное руководство? 

 

Тамара Фатеева: К сожалению, у меня классного руководства нет, но я с 

удовольствием рассмотрю эту возможность, если будет администрацией [школы] 

предложена. 

 

Станислав Воскресенский: Я думаю, что администрации [школы] надо Вам 

предложить. Я почему говорю, мы что сделали: вы знаете, есть президентские 

выплаты каждому классному руководителю – 5 тысяч рублей, мы добавляем еще 

свои 3 [тысячи]. Это получается все-таки уже не 5 [тысяч], а 8 [тысяч]. Более 

значимая сумма. Я еще раз говорю: школа - это тоже не стены, это люди. Да, мы 

ремонтируем, я думаю, что и спортзал ваш отремонтируем. Я Вам честно скажу, 

я вообще не понимаю, как можно учителем работать, я бы с ума сошел. Вот 

честно, сколько вам терпения нужно. Я просто преклоняюсь перед вами честно, в 

Вашем лице перед всем педагогическим сообществом. Звучат аплодисменты. Но и 

чтобы зубы Вам не заговаривать, спортзал постараемся отремонтировать. 

 

Тамара Фатеева: Спасибо Вам большое за поддержку и понимание. 

 

Станислав Воскресенский: Спасибо. Звучат аплодисменты. 

 



Денис Докучаев: Учительские выплаты коснулись более 13,5 тысяч учителей. 

Почти 5 тысяч человек получили доплату за классное руководство. Кстати, более 

150 молодых педагогов пришли в этом году в профессию и остались работать в 

нашем регионе. Кстати, одна из мер – льготная ипотека для учителей, порядок ее 

предоставления разработан самими учителями. С инициативой выступил Совет 

молодых педагогов. Так вот, Министерство просвещения [Российской 

Федерации] признало это решение одной из лучших практик социальной 

поддержки педагогов в нашей стране. 

 

Станислав Воскресенский: Признали почему? Потому что сами придумали, 

потому что не чиновники умничали, а сами [педагоги] разрабатывали. Я тогда 

спросил ребят, сами придумайте меру поддержки. Они две недели взяли, сказали, 

можно вот так по ипотеке нас поддержать, реально для нас важно, создаем семьи. 

Мы это сделали. Более того, я настаиваю, чтобы они сами решали, кому давать, 

чтобы не чиновники решали, [говорю] сами решайте, кто больше достоин, вам 

виднее. Совет молодых педагогов и решает. 

 

Марина Калинина: И еще у нас есть в регионе мера поддержки, которая тоже 

касается образования и конкретно - образования детей участников специальной 

военной операции. Это сертификаты на получение высшего образования в вузах 

Ивановской области. И у нас есть в зале человек, который уже воспользовался 

этой мерой поддержки. Сейчас я к ней подойду – это Анастасия. Анастасия, 

добрый день. Скажите, где Вы учитесь? Расскажите немножко о себе. 

 

Анастасия Андриянова, студентка ивановского филиала РАНХиГС, 

г.Иваново: Добрый вечер, Станислав Сергеевич! Я хотела бы поблагодарить Вас 

за то, что Вы поддерживаете семьи участников специальной военной операции. 

После того, как папа ушел, нам с мамой стало тяжелее, но благодаря Вам мы 

стараемся, и все получается. Также хотела бы поблагодарить Вас за то, что Вы 

дали возможность мне получить бесплатное высшее образование. Сейчас я 

являюсь студенткой Ивановского филиала РАНХиГС, Президентская академия. Я 

сейчас на первом курсе, мне очень нравится учиться. Конечно, внеурочная 

деятельность нравится, но и с уроками все хорошо. Также хотела бы сказать, что 

недавно я подала заявление на единовременную выплату детям участников 

специальной военной операции. Хотела бы тоже за нее Вас поблагодарить, это 

очень важная мера поддержки. И также в завершение хотела бы попросить Вас, 

чтобы… Я знаю, что в Москве сейчас на ВДНХ проводят выставку «Россия». 

Хотела бы, чтобы Вы как-то поспособствовали, потому что я знаю, что туда 

очень сложно попасть. И хотела бы, чтобы Вы помогли. Спасибо.  

 

Станислав Воскресенский: Настя, скажите, пожалуйста, просто это важно: вот 

Вы воспользовались этим сертификатом бесплатным [сертификат на получение 

высшего образования в вузах Ивановской области], какая-то бюрократия была 

излишняя? Вот скажите честно. 

 

Анастасия Андриянова: В плане документов? 



 

Станислав Воскресенский: Да, да. 

 

Анастасия Андриянова: Нет, на самом деле мы быстро оформили. 

 

Станислав Воскресенский: Быстро оформили? 

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 

Станислав Воскресенский: То есть в вузе проблем не было?  

 

Анастасия Андриянова: Нет, проблем не было. 

 

Станислав Воскресенский: То есть Вы его предъявили, и Вам все оформили?  

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 

Станислав Воскресенский: Но если вы стесняетесь, Вы мне потом обязательно 

скажите отдельно.  

 

Анастасия Андриянова: Нет, все… 

 

Станислав Воскресенский: Это вопрос не смешной. Послушайте, во-первых, я 

желаю, чтобы отец вернулся поскорее. Во-вторых, слушайте, все, кто служит там 

сейчас, это герои. Наш долг… Звучат аплодисменты. 

 

Станислав Воскресенский: Я когда был у ребят в 98-й дивизии [98-я 

гвардейская воздушно-десантная Свирская Краснознамённая ордена Кутузова 2-

й степени дивизия] в прошлом декабре, они сказали: нам главное знать, чтобы с 

семьями было все в порядке. Поэтому наш с вами долг сделать так, чтобы в 

семьях было все в порядке. Всех, кто меня сейчас слышит - и муниципальная 

власть, и региональная, - я прошу это помнить каждый день. Потому что я уже 

сталкивался с ситуациями, что определенное равнодушие было проявлено. Мы с 

этими ситуациями разберемся обязательно. Поэтому бюрократия любая: 

получение ли это выплат, получение сертификата… А действительно у нас мера 

эта уникальная, ее нет ни в одном регионе. У нас любой ребенок, который даже 

только что родился, он сразу имеет право на бесплатное высшее образование. 

Мне кажется, это важно. Это важно и для отца, и для матери, чтобы они 

понимали, что ребенку уже гарантировано точно высшее образование. Это 

важная мера. Ее, подчеркиваю, нет ни в одном регионе. Но она касается, тоже тут 

важно уточнить, она касается вузов наших региональных.  

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 



Станислав Воскресенский: Естественно, Ивановской области. Но еще раз 

подчеркну, никакой бюрократии быть не должно. Вот если она вдруг есть, 

обязательно мне скажите.  

 

Анастасия Андриянова: Нет. Все в порядке. 

 

Станислав Воскресенский: Что касается форума «Россия», это действительно 

такая мощная выставка. Она о том, как изменилась наша страна, не только 

Ивановская область, но вообще вся страна изменилась за последние годы.  

 

Анастасия Андриянова: Да, она про все регионы.  

 

Станислав Воскресенский: Я думаю, что мы отдельно организуем обязательно 

для семей участников спецоперации, поручу это Фонду «Защитники Отечества». 

Но, а Вас приглашаю, там у каждого региона есть день региона. День 

Ивановской области – 10 января. Если хотите, вместе поедем. 

 

Анастасия Андриянова: Да. 

 

Станислав Воскресенский: Посмотрите выставку, заодно представим наш 

регион. Спасибо. 

 

Марина Калинина: Видите, вы уже поедете с губернатором на выставку.  

 

Денис Докучаев: А я вижу молодой человек в военной форме. Давайте с ним 

поговорим. Добрый день! 

 

Алексей Качурин, военнослужащий 98-й воздушно-десантной дивизии: 
Здравствуйте. Здравствуйте, Станислав Сергеевич! Немножко себе. Я являюсь 

действующим военнослужащим, гвардии лейтенант, Качурин Алексей 

Викторович, участник многих военных и локальных конфликтов, в том числе 

специальной военной операции. В связи с этим хочу высказать Вам от себя 

лично и, наверное, от всех военнослужащих 98-й воздушно-десантной дивизии 

огромную благодарность за ту поддержку и меры поддержки, которые Вы 

оказываете нашим гвардейцам в зоне проведения специальной военной 

операции, а также членам их семей. Вы уже сказали, и я подтверждаю также, что 

знаю, что Вы неоднократно были в зоне проведения специальной операции, 

знаете о ситуации там, и о том, что военнослужащим, выполняя свой долг, 

необходимо знать и понимать, что их семьи находятся под постоянным 

вниманием и заботой правительства нашего региона, что помогает поддержать 

высокий моральный боевой дух, что способствует качественному выполнению 

всех поставленных боевых задач. Спасибо Вам большое.  

 

Станислав Воскресенский: Но я хочу, чтобы Вы обязательно ребятам передали: 

дело тут не в губернаторе и в команде, у нас все жители практически 

неравнодушны, у нас помогают все. Я это вижу. Вот у нас был случай в 



Заволжске. 1941-го года рождения женщина, 41-го, пришла в штаб «Мы вместе», 

говорит: «Я хочу помогать фронту, дайте мне задание». 41-го года человек, 

представляете? Она тратит свое личное время, она уже в возрасте все-таки 

человек. У нас таких историй сотни, просто сотни. Вот Вы это знаете не 

понаслышке. Поэтому всем огромное спасибо, кто это делает. Мы в очередной 

раз всем показали, какие мы настоящие люди, показали себя по-настоящему 

сочувствующими, сопереживающими людьми, это дорогого стоит. Поэтому я 

хотел вот эти слова благодарности адресовать всем жителям Ивановской области, 

которые помогают фронту и семьям военнослужащих. 

 

Алексей Качурин: Спасибо. Звучат аплодисменты. 

 

Марина Калинина: Ну, а наша встреча проходит в центре развития и поддержки 

детской одаренности «Солярис». Центр действительно уникальный, потому что 

здесь дети со всех районов Ивановской области имеют возможность получать 

знания, углубленные знания по самым разным предметам. Таких центров в 

России, пожалуй, нет, кроме сочинского «Сириуса». Собственно, он [центр 

«Солярис»] создавался по аналогии с сочинским «Сириусом». У меня вопрос к 

залу: а есть ли среди вас те, чьи дети учатся в Солярисе? Вот сразу, да. 

Здравствуйте, представьтесь, пожалуйста, расскажите немножко о себе и о 

Вашем ребенке.  

 

Ольга Цветкова, учитель школы № 9, г. Шуя: Дело в том, что я не только 

мама, но я еще и учитель, учитель информатики и математики в городе Шуя, там, 

где создан недавно кванториум, с этого года у нас открыт инженерный класс. 

Немножко расскажу о своем ребенке. Узнала о «Солярисе» я недавно, летом, 

попробовали мы с сыном сюда попасть. Первый опыт был – это инженерная 

школа, лагерь двухнедельный. Переживала, очень переживала. Ребенок, съездил, 

приехал в таком восторге и сказал: «Мама, я еще хочу!». 1 сентября предложила 

своим детям в школе, очень настороженно отнеслись к этой идее, но сейчас все 

встают в очередь. Настолько ажиотаж пошел именно на «Солярис». Это просто 

вот, это сказка! Мы три раза были на интенсиве, мы участвовали в олимпиадах, 

мой ребенок сейчас учится на курсах. Но дело в том, что очень тяжело ездить 

каждую неделю сюда учиться очно, поэтому он учится онлайн. У него три курса. 

По физике, математике и программирование, он изучает C++ [язык 

программирования]. В прошлом году я вела курсы Python [язык 

программирования] в школе, он уже прошел, сейчас C++ изучает. Детей 

приходится как-то доставлять сюда в Иваново. Очень тяжело, конечно, на 

автобусе добираться. Мы приезжали целой группой, нас было 20 человек, 

интенсив. Долго думали, как же добраться, альтернативу автобусу мы придумали 

поезд. Вы знаете, мы в полном восторге. По справке из школы дети платят 

полстоимости, это чудесно. И теперь мы пользуемся только поездами. Я хочу 

поблагодарить Вас за такую возможность одаренным детям обучаться и 

развивать свои способности. Вы знаете, дети - это наше будущее. И как мама, и 

как учитель за своих детей, я говорю Вам огромное спасибо. 

 



Станислав Воскресенский: Спасибо Вам за эти добрые слова. Но тут надо 

напомнить историю Центра одаренных детей. Действительно, первый такой 

центр в стране появился в Сочи, он называется «Сириус». И потом Президент 

[Российской Федерации], на мой взгляд, принял абсолютно точное и 

стратегическое решение, что такие центры должны быть созданы в каждом 

регионе. Разные регионы пошли по разному пути. Вот у нас появился центр 

«Солярис». Это такой действительно один из, наверное, самых таких знаковых. 

Какая у нас есть особенность по сравнению с другими центрами. Кстати говоря, 

у нас уже свыше 10 тысяч детей здесь обучалось. Особенность следующая, это 

моя принципиальная позиция, честно говоря, не надо брать сюда только 

отличников и олимпиадников. Если ребенок троечник, но тянется к знаниям, ему 

сюда дорога, потому что я считаю – талантливые дети все, и это задача нас и 

педагогов эти таланты раскрыть. Иной раз где-то в среде троечников, хулиганов 

бегает Нобелевский лауреат. 

 

Ольга Цветкова: Я полностью согласна. Вы знаете, сначала я уговаривала всех: 

давайте съездим, попробуем. Саша съездил, ему понравилось. Тяжело было 

сначала набрать. А сейчас даже те дети, которые учились на три, на четыре, Вы 

знаете, они раскрылись, раскрылись. 

 

Станислав Воскресенский: Вот, значит, работает, значит, не зря мы это 

придумали. 

 

Ольга Цветкова: Не зря. 

 

Станислав Воскресенский: Кстати говоря, про детей, знаете, любое поколение, 

я сам этим грешен, стал брюзжать на молодежь. Есть же такое, что дети какие-то 

не такие растут и так далее. Растут обалденно умные дети. Почему говорю? 

Значит, какие самые востребованные две программы в «Солярисе», знаете? 

«Врачи будущего» и «Инженерная школа». Врачей не хватает и инженеров. Дети 

уже – пятый класс, они уже все понимают. Они уже сейчас понимают, кем надо 

становиться, каких профессий не хватает стране. Дети молодцы наши. Наша 

задача – раскрыть их талант. 

 

Ольга Цветкова: Я полностью согласна. Спасибо Вам огромное. Звучат 

аплодисменты. 
 

Станислав Воскресенский: Вам спасибо. 

 

Денис Докучаев: Как жаль, что в нашем детстве этого не было. А сейчас здесь 

вообще-то такой переформатированный целый район города: вокзал, Дворец 

игровых видов спорта, «Солярис», Главк. В общем-то, вся инфраструктура для 

семей с детьми для всей области.  

 

Станислав Воскресенский: Кстати говоря, вот Вы упомянули эти объекты, и, 

знаете, что объединяет, сейчас уже можно сказать, вот мы сейчас находимся в 



центре «Солярис», но все же помнят – это ДК железнодорожников бывший. Вот, 

к счастью, или, к сожалению, и железнодорожный вокзал, и ДК 

железнодорожников, и Главк, который только что открылся, практически 

полностью пришлось перестраивать. То есть вот стены остались старые, но с 

точки зрения начинки: все перекрытия, вся инфраструктура внутренняя, все 

инженерные коммуникации – это практически новое здание. Но я считаю очень 

важным бережно и трепетно относиться к наследию. Да, иной раз строители 

говорят: «Да, давайте, проще снести, новый построить». Нет, так нельзя делать, 

потому что с каждым из этих зданий связана какая-то судьба жителей региона, и 

здания все эти знаковые. Ну, вот я говорю, слава Богу, что такой район у нас 

получился здесь, он оживляется, и мы эту обязательно работу продолжим. И то, 

что Главк стоял практически с выбитыми стеклами, тоже никуда не годилось. 

Теперь хорошо, что это «Детский дворец», как мы его называем. 

 

Марина Калинина: Согласна с Денисом, есть чему позавидовать современному 

поколению. Действительно, вот этот вот участок города Иваново, он 

действительно изменился. Здесь созданы все условия и для занятий спортом – 

Дворец игровых видов спорта, и транспортный узел, и для получения 

качественной медицинской помощи – Главк, и, конечно, «Солярис», где мы с 

вами находимся. Здесь действительно воспитываются профессиональные кадры, 

будущие наши кадры, наши будущие поколения, которые через 5 – 10 лет 

составят, я думаю, нашу элиту. 

 

Денис Докучаев: Повезет же кому-то. К слову, о кадрах у нас есть в зале 

представители компаний. Давайте их послушаем.  

 

Артем Черкасов, сотрудник компании «Фотопринт», г. Иваново: 
Здравствуйте, Станислав Сергеевич! Меня зовут Артем, представляю компанию 

«Фотопринт», работаю оператором на машине по склеиванию мембранных 

тканей. В этом году у нас было открыто новое производство, благодаря 

государственным инвестициям и Вашей поддержке. У нас было открыто 

производство, было закуплено оборудование, в этом году было запущено 

оборудование по производству мембраны. Это первое в России производство, 

аналогов такого просто нет у нас в стране. Ранее все это закупалось за рубежом. 

И я хотел попросить Вас, чтобы Вы обратились к руководству «Соляриса» с 

просьбой привлечь ребят, возможно, заинтересовать, провести экскурсию по 

нашему предприятию высокотехнологичному с целью заинтересовать их. И, 

возможно, это в будущем понадобится нам, и наш интерес точно есть в этом. 

Спасибо. 

 

Станислав Воскресенский: Правильно Вы мыслите – за кадры надо бороться 

уже со школьной скамьи. А что касается «Фотопринта», я компанию, 

безусловно, знаю. Вообще хотел в Вашем лице поблагодарить за работу всю 

легкую промышленность, потому что наши – молодцы, честно говоря. Вот 

смотрите, вдумайтесь, какие цифры, у нас в онлайн-экономике… Тут все же, кто 

онлайн заказывает, поднимите руки. Все, наверное, все заказывают онлайy. Вы 



знаете, что по выручке компаний меряются разные регионы? Ивановская область 

на втором месте после Москвы. Мы в этом мире регион номер два в стране 

экономически. Выручка компаний наших составила на двух самых больших 

площадках за 10 месяцев 75 миллиардов рублей. Вдумайтесь. А почему? 

Молодцы потому что, ушлые, толковые, воспользовались возможностями, 

увидели, ага, магазины закрываются, и в онлайн переориентировались. В 

основном это, конечно, продукция легкой промышленности.  

И что важно, сейчас огромные возможности, они же были нашими недостатками, 

что нам надо уходить в более сложные ткани, чем мы раньше производили. Но, 

например, у нас не было с вами, кто постарше, вижу лица, скажут, да, у нас же 

не было компетенций в Ивановской области по трикотажным тканям, не было, 

хлопчатобумажные были, трикотажных – нет. Все, мы сейчас [производим] 3/4 

трикотажных тканей страны – это Ивановская область. Буквально за пять - семь 

лет эту компетенцию создали и развили. Ребята сейчас занимаются вообще уникальной 

вещью. Нигде пока в стране нет – мембранные ткани. Это уже не трикотаж, это гораздо 

более сложная такая, с научными элементами… У нас недавно коллеги из 

Министерства промышленности России были. Они в восхищении уехали в полном 

от того, какое это предприятие. И у нас такие примеры есть - «НИИТМ». Сложно 

звучит? Тоже приведу пример. Мы с Вами говорили об этом несколько лет 

назад. Парашюты мы делать научились. Наш «Полет», мы им гордимся, 

крупнейший завод парашютов в стране. А ткани мы где брали? На стороне. А 

качество какое было? Ну, поговорите с коллегами с «Полета». Сложно с этими 

тканями было. Сейчас построили здесь [производство]. Мы договорились с 

новым собственником «Полета», сделали так называемый парашютный кластер. 

Слово заумное, суть очень простая. От идеи до парашюта –  на территории 

нашего региона теперь все, и ткань в том числе. Звучат аплодисменты. 

По понятным причинам я не могу пригласить на экскурсию на это предприятие. 

Я думаю, что с пониманием сейчас отнесетесь, учитывая мировую обстановку. 

Но абсолютно одно из самых современных производств тканей в стране, то же 

самое, как ребята делают. Молодцы! Спасибо Вам за это огромное. И спасибо за 

идею. Я думаю, что это не только легпрома касается. Мы [руководство] 

«Соляриса» обязательно попросим, чтобы по нашим предприятиям провести, 

чтобы дети уже со школьной скамьи понимали, что работать в Ивановской 

области круто и нужно. Звучат аплодисменты 

Марина Калинина: У нас действительно в Ивановской области создаются 

высокотехнологичные предприятия. И кстати, здесь, в «Солярисе», готовят уже 

будущие кадры для таких высокотехнологичных предприятий. Вот одно из таких 

производств находится в Шуе, тоже уникальное предприятие. Я знаю, что у нас 

есть представитель этого предприятия. Давайте дадим ему слово. Здравствуйте. 

Представьтесь, пожалуйста.  

Ольга Патрикеева, сотрудник компании «Аквариус», г. Шуя: Здравствуйте. 

Всем добрый день. Патрикеева Ольга. Во-первых, хочется сказать, что я – 

коренная шуянка. Родилась, живу, работаю в маленьком провинциальном городе. 

Но, Станислав Сергеевич, очень радует, что наш город меняется. Меняется на 



глазах. Какой у нас железнодорожный вокзал стал! Какая красивая площадь 

Революции стала. В этом году обновили спортивные площадки стадиона 

«Спартак». Очень тоже радостное событие для очень многих жителей как юных, 

так и взрослых. Мы в свободном доступе теперь можем приходить заниматься на 

очень качественных, хороших спортивных площадках с инвентарем. Культурная 

жизнь у нас тоже не отстает. Это тоже радует. У нас отремонтированы музеи. То 

есть жизнь кипит, жизнь развивается, и уже не возникает мысли, что можно жить 

уехать в другой город – в Москву, даже в Иваново. Это очень радует. Я рада, что 

могу спокойно работать в родном городе. Работаю я на предприятии «Аквариус». 

Наше предприятие выпускает компьютерную технику. Мы занимаемся 

разработкой, производством и поставкой компьютерной техники. Эта отрасль 

сейчас в стремительном развитии, и наше предприятие не отступает от этого. Мы 

развиваемся очень стремительными шагами. Опять же это наводит на мысль и 

мысль это радостная, что мы спокойно можем работать там, где мы родились. 

 

Станислав Воскресенский: Где родился, там и пригодился. 

Ольга Патрикеева: Да. Достойно зарабатывать. У нас достойная заработная 

плата. Но, к сожалению, сотрудников не хватает. Мы очень надеемся, что у нас с 

развитием предприятия [появятся новые сотрудники]. У нас и приходят новые 

сотрудники сейчас в больших масштабах, но мы ждем новых сотрудников. 

Отдельное спасибо хотелось бы сказать за освещение наших темных улиц. У нас 

появился свет на тех улицах, где его не было. Я сама проживаю рядом с частным 

сектором и, честно говоря, боялась за своих близких. Да даже за себя. Идешь со 

смены рабочей… было страшно идти по темным закоулкам. Теперь можно 

спокойно [ходить] по светлым, чистым, красивым улицам и ребенка можно уже 

не встречать, самого отпустить с секции. То есть спасибо большое за этот 

момент улучшения. Звучат аплодисменты. 

Станислав Воскресенский:  По поводу освещения. Действительно, я в этом 

году об этом говорил и подтверждаю: план за пять лет – все малые города нашей 

любимой Ивановской области должны быть светлые. Мы начали с города 

Иваново, с областного центра. Более 97% улиц, если в количестве улиц считать, 

у нас со светом. Было меньше двух третей улиц со светом. Сейчас по 

показателям компания «Россети», главные электрики, говорят нам, что Иваново - 

один из самых светлых городов по этому показателю. В этом году сделали 

Кинешму и Шую и дальше пойдем с 2024-го года по всем столицам 

муниципальных районов. 

Что касается «Аквариуса», то действительно предприятие «стоит на ногах». Вы 

знаете, наверное, сейчас мы об этом тоже поговорим, микроэлектроника у нас в 

таком напряженном состоянии сейчас в стране. «Аквариус» – одна из 

крупнейших в стране площадок в области микроэлектроники, огромные 

перспективы. Мы сейчас с вашим руководством прорабатываем одно интересное 

совместное предприятие. Как говорится, «не говори гоп, пока не перепрыгнешь». 

Поэтому, как только формальные процедуры все будут завершены, мы об этом 

объявим. Речь идет о дополнительных мощностях по производству микросхем. 



Но еще раз говорю, конкретику мы сможем сказать, я надеюсь, в начале года, 

когда уже все официальные документы будут подведены.  

Ольга Патрикеева: Надеемся. 

Станислав Воскресенский: Это даст определенный импульс развития и Шуе, и 

предприятию, потому что действительно микроэлектроника сейчас 

востребована, и для нас это большой исторический шанс. 

Ольга Патрикеева: Малые города тоже развиваются. И большое спасибо, что 

Вы в этом содействуете. 

Станислав Воскресенский: Малые города я люблю, Вы же знаете. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: Как это здорово, что есть такие предприятия, как «Аквариус» 

в Ивановской области. Но Ивановская область – это, по-прежнему, текстильная 

столица России. У нас производится 94% всей медицинской марли, 80% 

хлопчатобумажных тканей, 80% постельного белья и 3/4 трикотажного полотна. 

С начала года объем отгруженной продукции вырос почти на 17%. 

Марина Калинина: Но кроме текстильной отрасли у нас еще развиваются 

машиностроительные предприятия, и в этой отрасли тоже есть положительные 

примеры эффективного развития, такие своего рода истории успеха. И у нас есть 

представитель такого предприятия, он к нам приехал из Лежнева. Давайте с ним 

познакомимся. Здравствуйте. 

Дмитрий Михеев, маляр, завод подъемников, псг. Лежнево: Здравствуйте. 

Меня зовут Дмитрий. Я живу в Лежневском районе и работаю в поселке 

Лежнево на заводе подъемников. Наше предприятие успешно развивается. В год 

мы выпускаем порядка около 200 машин. Сейчас мы разрабатываем новые 

подъемники на дизельном ходу и электроприводе. 

Марина Калинина: Зарплата у Вас хорошая, достойная? 

Дмитрий Михеев: Да, зарплата достойная. В этом году ее поднимали дважды. 

Вся продукция у нас считается импортозаменяющей. Подъемники даже делаем 

на компанию «Аэрофлот». Сейчас у нас остро стоит проблема с кадрами. Очень 

надеемся на Вашу поддержку и помощь в этом вопросе. Так как я из Новых 

Горок, хотел бы еще раз Вас поблагодарить за синхронизацию расписания 

автобусов Новые Горки  -  Шуя на поезд «Ласточка» до Москвы и за новую 

дорогу от нашего села до Шуи. 

Станислав Воскресенский: Нормальная? 

Дмитрий Михеев: Да. 

Станислав Воскресенский: Ну, слава Богу. Спасибо Вам за эти добрые слова. 

За предприятие не стыдно, оно действительно уверенно развивается. 

Присаживайтесь, пожалуйста. Расскажите, пожалуйста, по-моему, удвоился 

выпуск машин даже по подъемникам, 120 было раньше, сейчас 200 практически 



делаете подъемников. Предприятие действительно уверенно стоит на ногах. Но 

я, знаете, о чем хотел сказать? У нас такая очень приторная встреча получается. 

Здесь хорошо, там хорошо. Но у нас на самом деле очень много системных 

проблем. Я должен о них сказать.  

Понятно, что меня очень беспокоит и думаю, что всех нас очень беспокоит 

ситуация в здравоохранении и не со стенами и с оборудованием. Здесь у нас, 

слава Богу, ситуация радикально поменялась. У нас оборудования в 20 раз 

больше закупили, чем за все предыдущие годы. Но дело не в оборудовании, - к 

врачам не попасть. Дефицит кадров колоссальный. Как и у вас, везде дефицит 

кадров.  

Второе, безусловно, ситуация в сфере ЖКХ. Я много ездил, в этом году 

особенно много. Практически в каждом районе есть проблемы: и текущие 

крыши, и капремонт, и так далее. Ситуация такая: понятно, что там делать. Но 

такая серьезная проблема десятилетиями копилась, конечно, надо ею 

заниматься. 

Что касается города Иваново это, конечно, общественный транспорт. Об этом 

сегодня еще поговорим. Но у нас сейчас с общественным транспортом ситуация 

такая, что город развивается, но общественный транспорт, его качество - как 

гири на ногах, тянет развитие города вниз. Город как будто бы уперся в потолок, 

не может дальше развиваться. Поэтому здесь будут определенные 

преобразования, но еще ряд проблем. Но главная проблема традиционно в 

Ивановской области одна – низкие доходы людей, она исторически одна 

последние 30 лет. 

Сейчас это меняется. Есть шанс это изменить радикально. Мы не будем сейчас 

называть конкретно зарплаты «Аквариуса» и Завода подъемников, но они 

несколько отличаются, мягко говоря, от зарплат в традиционных предприятиях 

легкой промышленности, в несколько раз отличаются. Но почему я об этом 

говорю? Ключ ко всем этим проблемам – чудес не бывает, я в них не верю. Мы 

можем каждый день Деду Морозу бесконечно загадывать, чтобы жить лучше. Но 

как говорится, на Деда Мороза надейся, а сам не плошай. Надо работать. У нас 

сейчас с вами исторический шанс. Почему я в этом уверен? Так у меня судьба 

сложилась в моей жизни, что я в прошлой жизни экономикой занимался, в 

Правительстве Российской Федерации, в Администрации Президента. Я вам 

ответственно говорю, то, какие санкции ввели, спасибо, кстати, за санкции – это 

для конкретно отдельно взятой Ивановской области исторический шанс 

перевернуть страницу низких доходов. Почему? Потому что колоссальный спрос 

на микроэлектронику, колоссальный спрос. Кто в легпроме работает, знает, что 

швей не найти. Колоссальный спрос на отечественную продукцию легкой 

промышленности, колоссальный спрос на высокие технологии. У нас с вами 

сильнейшие вузы, мы об этом забываем. Там, где вузы сильные, сейчас будет 

охота за не только специалистами, но и за научными разработками. Там, где 

сильны научные разработки, там обязательно появляются компании с 

достойными зарплатами. 



Колоссальный спрос на машиностроение. У нас, что за эти буквально два-три 

года произошло? У нас, знаете, как выглядит сейчас компания крупнейших 

налогоплательщиков? Совсем по-другому, чем еще пять лет назад. У нас 

крупнейшие такое производственное предприятие –  «Профессионал». Было 

небольшим, в пять раз увеличили свою продукцию за эти годы. По некоторым 

видам продукции компания «Профессионал» по итогам этого года оказалась в 

лидерах в топ-пять в мире, не в России, а в мире, вдумайтесь. Так компания 

развилась, и такие шансы есть практически в любой отрасли. Поэтому я считаю, 

что вот эти ближайшие годы, если мы так все сосредоточено, активно 

поработаем, у нас есть шанс, наконец, перевернуть эту печальную страницу 

низких доходов. 

Потому что говорит, например, уважаемый учитель, да, мы меры поддержки 

принимаем. Да мы их принимаем, но они были бы не нужны, если бы зарплаты 

были нормальные. А зарплата зависит от состояния экономики. То, что вот так 

жестко 90-е годы прошли, так, что аж лихорадит до сих пор, вот он и результат, 

что такие нищенские зарплаты у нас в социальной сфере. Поэтому у нас есть с 

вами исторический шанс. Я в этом убежден, не голословно [утверждаю], я это 

вижу уже по событиям, вижу, какой интерес к региону. К нам приходят новые 

инвесторы, старые развиваются. Последний факт скажу. Были у нас 

недоброжелатели, говорили: «Зачем вы «Ласточку» запускаете, все в Москву 

уедут». У нас на «Ласточке» приехало несколько компаний. Я сейчас смотрел, 

готовился ко встрече, итоги 10 месяцев по уплате налогов. У нас компания 

СОГАЗ, которая приехала на «Ласточке», потому что условием их открытия в 

регионе было именно наличие нормального железнодорожного сообщения с 

Москвой, они бы иначе не открылись. Они, знаете, сколько налогов заплатили? 

Свыше 1 миллиарда. Мы на какие деньги-то ремонтируем детские сады, школы, 

«Солярисы» открываем и так далее, преобразовываем наши дороги? Это все 

деньги из экономики идут. Так вот злопыхателям отвечаю: на «Ласточке» 

приехал миллиард для Ивановской области, для социальных программ. Звучат 

аплодисменты. 

К чему я это все говорю? Много проблем таких очень глубоких копились. Я их 

перечислил, понимаю их, вижу, и люди мне часто пишут, и много я общаюсь. 

Ну, естественно, без телекамер, в более откровенном режиме, в более таком 

агрессивном я бы даже сказал, но они решаемы. Но ключ ко всему – экономика. 

Без этого ничего не будет. Поэтому сейчас задача: создали мы особую 

экономическую зону, она там уже в какие-то топы по стране входит по 

количеству рабочих мест. Это инструмент: привлекаем инвесторов, помогаем 

заводу подъемников или «Аквариусу», или нашим текстильщикам, легпрому. 

Это все должно вылиться в доходы людей. Это самое-самое главное. Это 

ключевая проблема. Все остальное: текущая крыша – оттуда. Потому что, честно 

говоря, я к детским садам возвращаюсь, но просто меня за сердце взяло, когда я 

в Писцовский сад поехал, слава Богу, там не погиб никто, где крыша обвалилась. 

Ну, что это такое? Как будто не знаю что, как будто ураган прошел по всей 

области. Вот в таком в плохом состоянии детские сады. Но поправляем же, 

потому что экономика налаживается, потому что в этом году рост 



экономический. Кстати говоря, действительно, и разные эксперты говорят, что 

Ивановская область - одна из таких в выигрыше от санкций, потому что как раз 

на нашу продукцию сейчас спрос повышенный. Нам конкурентов просто убрали. 

Нам сейчас надо просто с умом этим воспользоваться.  

Я вот [про] сельское хозяйство не сказал, мы об этом поговорим. То же самое – 

огромные перспективы. Никогда такого не было. И климат меняется, и 

технологии появляются. Истории успеха есть, которыми мы гордимся на всю 

страну. Казалось бы, мы не сельхозрегион, а вот тоже у ребят получается. 

Сложно, но получается.  

Поэтому сосредоточено поработаем, и с этим разберемся. Просто чтобы у нас не 

было ощущения, что у нас так все хорошо и прямо замечательно. У нас очень 

много проблем, но все они решаются через экономику - только так, и через 

успешное участие в разных конкурсах, в федеральных программах. Я еще раз 

говорю, мы здесь ведем себя как в известном фильме «Приключения Шурика»: 

«На мясокомбинат – я! На  молокозавод – я!» Вот так же в конкурсе малых 

городов – Ивановская область одна из лидеров. Конкурс стратегических 

дорожных проектов – мы первые. Надо быть первыми во всех конкурсах, где 

деньги дают для региона, и налаживать экономику, и тогда все настроится. 
Звучат аплодисменты. 

Извините, что так долго говорил, но почему в ответ на завод подъемников. 

Потому что я помню, что года три назад была плохая ситуация на заводе, 

реально плохая, тяжелая ситуация, искали вообще, как не закрыться. Сейчас 

другая проблема - где бы взять кадры, чтобы все заказы, которые есть, покрыть. 

Все-таки жизнь совсем другая, правда, же? Спасибо. 

Марина Калинина: Станислав Сергеевич, уважаемые гости, я все-таки позволю 

себе привести еще несколько цифр, которые говорят об эффективном развитии 

ивановской экономики. Впервые за 30 лет у нас на таком низком уровне 

безработица. Кроме того, у нас за последние пять лет создано 16 000 новых 

рабочих мест, из них 6,5 тысяч на новых предприятиях, открытых инвесторами. 

Ну, и еще такие очень важные показатели. В прошлом году наш регион занял 

второе место в ЦФО по темпам прироста инвестиций и девятое место в России. 

Это тоже очень хорошая цифра. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Но развитие экономики и появление новых предприятий 

невозможно без транспортной доступности и без хороших дорог, без их ремонта 

и строительства. Ивановская область, кстати, в числе лидеров в стране по 

качеству дорог. У нас более 90% опорной сети находится в нормативном 

состоянии. Опорные сети – это дороги между нашими городами и соединяющие 

нас с соседними регионами. Давайте поговорим и о них. 

Ольга Беляева, г.Кинешма: Здравствуйте. Меня зовут Беляева Ольга, я из 

города Кинешма. В Иваново приезжаю очень часто по работе либо по другим 

вопросам. Спасибо Вам большое в первую очередь хочется сказать то, что вы 

сделали, это действительно транспортная революция. Я почти 20 лет за рулем и 



ранее на дорогу уходило до областного центра два часа, а то и  более. В 

настоящее время по хорошим качественно отремонтированным дорогам мы 

добираемся до областного центра за час с небольшим. 

Станислав Воскресенский: Что-то вы гоняете. У меня так не получается до 

Кинешмы за час с небольшим. Смех в зале. 

Ольга Беляева: Ну, полтора максимум. Это не может не радовать, конечно. 

Также сегодня нам представилась такая возможность проехать по открытому 

уже путепроводу. И мы очень долго ждали, естественно, все жители этого 

открытия путепровода. Он решил теперь вопросы с пробками в этом районе. И 

это настоящее чудо для нашего региона, я считаю. За это чудо спасибо Вам и 

Владимиру Владимировичу тоже. Это действительно ценно. И у меня есть 

предложение: для удобства водителей установить светофор на перекрестке от 

ТЭЦ-3. Если это было бы возможно, то было бы чудесно. Спасибо. 

Станислав Воскресенский: Про светофор посмотрим обязательно. Там это все 

надо внимательно считать. То есть каждый светофор - это не предмет 

[разговора], там хочу светофор или не хочу. Это предмет расчета транспортных 

потоков. Но действительно путепровод…Кто-нибудь уже проехал по 

путепроводу? Нормально? Но, кстати говоря, приведу несколько цифр. Какая у 

нас самая насыщенная дорога в регионе, угадайте? Иваново-Кинешма! Не 

федеральная дорога. У нас именно до Кинешмы сама насыщенная дорога.  Вот 

по путепроводу мы померили 14 тысяч автомобилей в сутки. У нас 50 поездов [в 

день], получалось среднее перекрытие движения 12 минут. Представляете, да? 

Вы, наверное, попадали, как и я, как и любой человек, попадал в эти пробки. 

Теперь их нет. Теперь одна минута буквально все это проехать. Пробка доходила 

до трех километров и более. Вы тоже знаете, вот мы эту страничку с вами 

перевернули и забыли. Кстати, к хорошему быстро привыкаешь. Я думаю, через 

две недели все забудут, что путепровода вообще когда-то не было, но теперь он 

есть. Объект действительно важный, сложный, спасибо дорожникам, что они его 

-  не завершили, подчеркиваю, - они открыли рабочее движение. Там кое-что 

доделать нужно.  

Но в целом по дорогам, благодаря решениям Президента [России] о том, что 

будет нацпроект, специальный национальный проект по дорогам, нам удалось с 

вами за шесть лет отремонтировать дорог в 2,3 раза больше, чем за предыдущие 

шесть лет. Представляете? Поэтому, конечно, все это видно. Кстати говоря, в 

этом году дорожники особенно хорошо поработали, отремонтировали на 82,7 

километров больше дорог, чем было запланировано изначально. Но я думаю, что 

многие знают, о каких [дорогах], прежде всего, - это городские улицы и в городе 

Иваново, и в Кинешме. Все понимают, о каких дорогах идет речь. Спасибо за 

добрые слова, главное, что я не устаю повторять и благодарю всех жителей, 

которые мне в этом помогают: качество. Глаз да глаз нужен за качеством дорог. 

Вот с сельскими дорогами [ситуацию] чуть упустили. Сейчас я езжу, вижу на 

дорогах на таких [проблемы], и мне напрямую пишут в соцсетях, и дорожникам 

пишут. Мы вместе с вами контролируем сельские дороги: где-то уже не так 



активно люди пишут, ага, а там уже тяп-ляп начался. Но мы это тоже поправим. 

Спасибо.  

Ольга Беляева: Спасибо Вам. Звучат аплодисменты 

Денис Докучаев: Я как автолюбитель тоже отмечу качество наших дорог. Ну, и 

добавлю, что Ивановская область один из лидеров в ЦФО по качеству дорог. 

Марина Калинина: Продолжим дорожную тему, и у нас в зале есть очень 

интересный гость. Я знаю, что он музыкант, но при этом очень часто ездит по 

дорогам областного центра, и он сейчас нам расскажет, почему. Здравствуйте, 

представьтесь, пожалуйста. 

Павел Сельцов, г. Иваново: Здравствуйте, Павел Сельцов. Я хочу сказать, что я 

не только профессиональный музыкант, персональный педагог и всю жизнь 

работаю в такси. Нужда заставляет. К сожалению, у нас ведь сами знаете, в 

России музыкантам-педагогам как платят. 

Станислав Воскресенский: Это спор физиков и лириков как в 60-х годах, 

помните? 

Павел Сельцов: Да, да, да 

Станислав Воскресенский: Лирикам не везет. 

Павел Сельцов: Я много колесил по свету, работал и в Нижегородской 

филармонии, работал в Пермском театре, работал в Ростовском. И вот у меня 

судьба... Долго колесил. Судьба привела все-таки, наконец, на свою 

историческую Родину. И я ахнул, когда я приехал сюда, я приехал в прекрасную 

школу искусств, которая на Ермака недавно открылась. Полную, набитую 

прекрасными музыкальными инструментами. И вдруг, ни с того, ни с сего, я 

увидел прекраснейшие дороги: Куконковых, Лежневская, Ленина, 

Революционная. А какая дорожная разметка? Это просто… Какие деревья растут 

вдоль дорог. Не я один, а все таксисты ну просто ездят и кайфуют от работы. Ну 

чего? Станислав Сергеевич, хочется Вас сердечно, и Вас, и вашу 

администрацию, и городскую поблагодарить за прекрасные дороги. Мы 

движемся в правильном направлении. 

Станислав Воскресенский: Точно? 

Павел Сельцов: Да, и не только в музыке. Я знаю, что школе музыкальной… 

Станислав Воскресенский: Я знаю, что по разметке там были нюансы и не все 

понравилось. 

Павел Сельцов: Ну, в разметке можно запутаться, да иногда. 

Станислав Воскресенский: Да, кто-то говорит, как журнал «Бурда Моден», там 

такие как выкройки получились. Но если серьезно, вот вы улицы некоторые 



упомянули, я знаю, что по их преображению были разные мнения, по 

Куконковых, по Лежневской, но мы опирались на мнение большинства. Кстати, и 

ту, и другую улицу достаточно долго обсуждали. Я еще раз повторяю: там, где 

мы тратим время… Казалось бы, чего время тратить, сделали и сделали. Но надо 

поговорить, надо всех выслушать. Вот там где выслушаем, в итоге нормально 

получается. По Куконковых, кстати, резко снизилась аварийность, Вы знаете об 

этом? 

Павел Сельцов: Станислав Сергеевич, я вот живу на Мебельном комбинате в 

Глинищево. Может быть, знаете, такой райончик, у нас там 25 линий. Вот если со 

стороны [улицы] Поселковой и соединении [улицы] Парижской [Коммуны] у нас, 

к сожалению, всего одна улица асфальтированная, может быть, как-то 

посодействуете этому вопросу? 

Станислав Воскресенский: Смотрите. Нет, вопрос на самом деле серьезный. У 

нас получилось, что почти 30 лет вообще не делались дороги частного сектора. 

Вы это знаете. Где-то с 2020-го, кажется, года мы начали ремонты дорог частного 

сектора в Иваново, кстати, в Кинешме тоже. Я думаю, что посмотрим с 

городскими властями. У них тоже есть план. Мы обязательно часть дорожных 

ремонтов теперь обязательно делаем в частном секторе. 

Павел Сельцов: Вы какие-то любите больше, а какие-то меньше. Надо заняться 

в Глинищево. 

Станислав Воскресенский: Я всех люблю. 

Павел Сельцов: Нет, нет, нет, давайте займемся все-таки в Глинищево. Я Вас 

очень прошу. 

Станислав Воскресенский: Займемся. Вам невозможно отказать. Звучат 

аплодисменты. 

Павел Сельцов: Все, все, все. Смеется. 

Станислав Воскресенский: Тем более  что в какой-то момент, когда Вы 

выступали, я подумал, что это стихи, настолько ярко выступали. Звучат смех и 

аплодисменты.  

Павел Сельцов: Мы способные музыканты на все руки. Ведь я таксист, как 

музыкант, спортсмен, как говорится, я за что не берусь, все получается. 

Станислав Воскресенский: Если серьезно, я попрошу своих помощников 

обязательно пометить, когда сейчас город будет формировать план ремонтов 

дорог частного сектора, мы включим то, что вы говорите. 

Павел Сельцов: Да, и спасибо за музыкальный инструмент. Ольга Ивановна, 

наш директор замечательный, который нас возглавила, возглавила нашу 

музыкальную школу, школу искусства. Мы сейчас там живее, как в раю. И, к 



сожалению, у нас тоже ремонтируется крыша. Быстрее бы ее сделали, слава богу, 

что отремонтировали. 

Станислав Воскресенский: Сделают, главное, чтобы отремонтировали. 

Павел Сельцов: Ольга, вам спасибо большое за все. И вам спасибо, Станислав 

Сергеевич. Звучат аплодисменты. 

Марина Калинина: Но я тоже могу сказать, поскольку бываю в других городах, 

езжу в командировки, я могу с уверенностью сказать, ну поделиться мнением, 

что в Иванове действительно одни из самых лучших дорог. Вот недавно была в 

Смоленске и очень порадовалась, какие хорошие у нас дороги в областном 

центре. Некоторые цифры это подтверждают. У нас за пять лет отремонтировано 

324 улицы протяженностью 175 километров. Это очень много. Звучат 

аплодисменты 

Денис Докучаев: Но по хорошим дорогам должен ходить хороший 

общественный транспорт. И у нас есть мнение по этому поводу. Елена, добрый 

день. 

Елена Алеева, председатель ТОС «Радужный», г. Иваново: Здравствуйте. 

Добрый день студия и Станислав Сергеевич. Меня зовут Алеева Елена 

Валерьевна, я председатель ТОС «Радужный». По совместительству многодетная 

мама, активный пользователь общественного транспорта. У нас сейчас в городе 

есть острый вопрос - изменение маршрутной сети, которая очень многих жителей 

очень интересует и волнует. 1 декабря мы были на встрече с представителями 

председателей ТОС. У нас были представители Департамента жилищно-

коммунального хозяйства, дорожного хозяйства. Также был у нас глава нашего 

города. Наши вопросы, конечно, выслушали, записали. Но сейчас мне хотелось 

бы выступить с огромной просьбой от жителей местечка Ленинский путь. У нас 

один единственный вид транспорта – это 35 автобус, в новой агломерации, к 

сожалению, он заканчивается на остановке площадь Пушкина, и дальше он 

уходит вверх по Жарова. Мы просим оставить тот маршрут, который есть, так как 

все-таки рабочие места находятся не только до площади Пушкина, но и дальше. 

Он всего лишь один единственный у нас, и пересадки в нашем случае будут 

совершенно неудобные. Безусловно, эти изменения нужны нашему городу, так 

как сеть вся устарела. Да, есть и не очень удобный транспорт. Но хотела бы 

сказать огромное спасибо за наши суперклассные троллейбусы «Адмирал», они 

суперкомфортабельные, удобные. Но в наш район они не ходят. У нас один 

автобус. 

Станислав Воскресенский: Смотрите, по поводу преображения транспорта. 

Мы два года уже обсуждаем маршрутную сеть, и я считаю, это правильно, 

потому что это коснется каждого. Но это лучше семь раз отмерить, один раз 

отрезать. Более 8 тысяч комментариев поступило за это время, они практически 

все учтены. Я исхожу из того, и на это ориентируют транспортников: она должна 

быть максимально близка к той, которая уже есть. Причем, неважно, правильная 

она или неправильная, но люди уже привыкли: чего-то ломать сейчас - 



революции нам тут не нужны. Но с другой стороны, согласитесь, так как сейчас - 

не годится. Эти все гонки на маршрутах надо заканчивать. Должна быть 

нормальная современная транспортная система, как во всех, как в большинстве 

динамично развивающихся российских городов и вообще мировых городов. 

Должно быть комфортно, понятно. Должны быть другого класса автобусы. 

Кстати говоря, у нас впервые в следующем году уже весной появятся, уже 

заключен контракт, уже отдельное решение Президента [России] было, 24 

автобуса большого класса. Они у нас выйдут на транспортную сеть весной. 

Такой пробный шар как раз, они будут работать на определенных магистральных 

маршрутах. Я обязательно транспортников сориентирую, чтобы внимательно и 

ваш комментарий рассмотрели. Еще раз говорю, по транспорту мое 

представление: должна быть максимально маршрутная сеть близка к той, которая 

есть, и любые изменения должны быть оправданы и обоснованы. Но с другой 

стороны, мы должны понимать: так, как сегодня, уже не годится, просто ну не 

годится. Просто город задыхается, и то, что и транспорт до 8 вечера работает. 

Послушайте, мы - студенческий город. Ну, какой мы студенческий город? У 

студентов жизнь после восьми начинается вечера, а у нас транспорт 

заканчивается. Город получается, что для сна, что ли, для работы? Но так тоже 

нельзя. Поэтому должна быть современная система. Кстати, по модели, которая 

сейчас предлагается транспортниками, до 23:00 транспорт будет работать, а в 

некоторых районах - до полуночи. Вот это уже нормально, современный, 

городской общественный транспорт. Еще раз говорю, относимся к этому 

внимательно. Я считаю, что правильно, что обсуждаем это долго. Здесь с 

кондачка решения не нужны, но должна уже эта дискуссия потихонечку 

завершаться. На ваши замечания обязательно обратим внимание. Хорошо. 

Елена Алеева: Спасибо большое. Звучат аплодисменты 

Марина Калинина: Но о дорогах мы поговорили. Есть еще много других тем. Я 

думаю, сейчас мы о них поговорим, и нам о них расскажут наши гости. Давайте 

подойдем к вам. Здравствуйте, представьтесь, пожалуйста. Расскажите, какие у 

вас произошли изменения или те изменения, которые вы наблюдали?  

Юлия Кашина, г. Иваново: Здравствуйте. Я являюсь коренным жителем города 

Иваново. С рождения здесь проживаю. И хочу действительно сказать о том, что 

изменения, которые происходят за эти шесть лет, они просто колоссальные и 

идут бешеными темпами. Ну, тут о многом говорили. Я хочу выделить несколько 

моментов. Ну, первое, что сейчас можно уже проводить время на набережной. 

Набережная растянулась у нас практически сквозь все Иваново. И почему 

именно проводить время? Потому что там можно теперь не только 

прогуливаться, там имеются дорожки, можно прокатиться на велосипеде, можно 

побегать, можно позаниматься баскетболом, волейболом, настольным теннисом. 

Ну, в общем-то, всем там найдется место. Далее хотела бы еще выделить Дворец 

игровых видов спорта, который тоже находится рядышком от того места, где мы 

с вами находимся. Очень большие просторные залы, светлые. Все сделано в 

соответствии с ГОСТами. Это очень чудесно, и такого тоже не было у нас в 

Иванове. Далее площадки, площадки, где можно заниматься всякими 



трюкачествами, скейт-дорожки, трамп-дорожки. То есть все спортсмены от 

любителей до профессионалов могут совершенствоваться и идти все выше и 

выше. Далее. Вот тут много говорили про «Солярис», и вы также говорили, как 

научное такое образовательное учреждение. Мой сын сюда [в «Солярис»] также 

ходит в цирковую студию. И я вам хочу сказать, что здесь не только образование, 

но еще и развитие, и, соответственно, любовь к спорту, к растяжке, к трюкам. Ну, 

вот так немножечко расскажу, он на высоте где то 4-5 метров, то есть он 

эквилибрист, ему 10 лет, и он делает эквилибр на огромнейшей высоте. Вот 

благодаря «Солярису», который не только в образовательном [направлении 

работает], но еще направлен на спортивные достижения. Ну и, самое, наверное, 

главное, что бы мне хотелось искренне отметить, мой ребенок, так же, как и я, 

занимаемся плаванием. И у нас в Иванове было мало бассейнов, сейчас они 

увеличиваются, но никогда не было бассейна олимпийского 50-метрового. 

Сейчас идет строительство. Мы просто очень рады, что бешеными темпами 

ведется строительство и, в общем-то, очень быстро строится. Обычный человек, 

когда проходит по набережной, действительно видит, как быстро строится 

Дворец водных видов спорта. Ну, это просто радость. Но, конечно же, мы с 

нетерпением ждем открытия, поскольку я считаю, что здесь будут соревнования 

не только городские, но и также международные. Потому что бассейн 

Олимпийский и, соответственно, будут олимпийские соревнования. Ну, а я 

пожелаю всем хорошего настроения, здоровья. Опять же, если все  будут 

заниматься спортом, а у нас Иваново, в общем-то, такой спортивный город 

получился, то все будут здоровы. Поэтому олимпийского всем здоровья хочу 

пожелать. 

Станислав Воскресенский: Спасибо. Про дворец: буквально на днях 

полностью закрыт контур, подведено тепло. Но сейчас начинается самая сложная 

часть – это отделка, оборудование. Я думаю, что здесь объект у нас, наверное, 

такой впервые строится. Он, Вы правы, правда не регионального уровня. Он в 

принципе годится на любые международные соревнования, которые нам 

доступны. Поэтому здесь надо спокойно, чтобы в графике коллеги работали. 

Юлия Кашина: С нетерпением ждем. 

Станислав Воскресенский: Давайте их не торопить. Все-таки надо сделать, 

потому что объект очень серьезный. Во-первых, нашим детям даст возможность 

заниматься, профессиональным пловцам, но и даст возможность раскрутить наш 

город как один из центров спорта в Центральной России. 

Юлия Кашина: Но это действительно, в близлежащих городах такого нет. Так 

что всех могу поздравить с наступающим событием. 

Станислав Воскресенский: Да, дорогу туда уже ведем. Так что там полным 

ходом идут работы. Я сейчас сроков завершения называть все-таки не буду. Вот 

здесь коллегам строителям надо дать спокойно, добросовестно выполнить свою 

работу. Действительно, да, он уже стоит, все его видят, кто по набережной гуляет. 

Но сейчас самое сложное начинается. 



Юлия Кашина: Ну, будем надеяться, что все будет в сроки. 

Станислав Воскресенский: Да, я тоже очень надеюсь. 

Юлия Кашина: Спасибо. 

Марина Калинина: Ну а мы желаем вашему сыну, да, сын у вас занимается, мы 

желаем вашему сыну побед на новой площадке, так сказать, потому что это 

действительно уникальная будет площадка. Дворец водных видов спорта – это 

14 000 квадратных метров. И сейчас, как заметил Станислав Сергеевич, здесь 

создается инфраструктура и для тренировок, и для будущих соревнований, и 

всероссийского, возможно, даже международного уровня. Вообще, в Ивановской 

области за последние годы, за пять лет построено 200 спортивных объектов. Я 

вот сегодня такие цифры привожу. Самый знаковый – это Дворец игровых видов 

спорта, который находится здесь недалеко. Это физкультурно-оздоровительный 

комплекс в Кинешме, это физкультурно-оздоровительный комплекс в Родниках, 

«Родники-Арена». Это масса спортивных объектов. В Иванове – «Иваново-

Арена», я думаю, будут строиться еще. Строится бассейн в Тейкове. 

Станислав Воскресенский: Бассейн в Тейкове. Я просто почему акцентирую, 

обещал особенно семьям военнослужащих то, что там давно, давно люди ждут 

его. Начинаем строить. Точнее, начали уже строить новый бассейн в Тейкове. 

Марина Калинина: Да, там действительно его ждут. И когда мы делали 

репортажи, люди действительно об этом говорили, что очень ждут этот 

спортивный объект. 

Денис Докучаев: А я добавлю, что модернизированы четыре стадиона в 

Иванове, Юже, Родниках, [идет] реконструкция стадиона Спартак в Иванове. А в 

прошлом году, как вы знаете, впервые в истории города появился 

профессиональный лед, где дети занимаются сейчас бесплатным хоккеем. И с 

недавнего времени подготовка юных хоккеистов ведется в стандартах Красной 

машины. Это такой всероссийской стандарт подготовки юных хоккеистов. А 

вообще мне многие говорят, что Иваново изменилось до неузнаваемости. Я 

абсолютно с этим согласен. Но хочется спросить и мнение жителей города. Что 

вы думаете о тех изменениях, которые произошли в последнее время? 

Виктория Гурбанова, преподаватель детской школы искусств, г. Иваново: 
Здравствуйте, уважаемая студия! Уважаемый Станислав Сергеевич! Хочется 

выразить огромную благодарность от лица жителей города, причем от разного 

совершенно поколения, от молодежи, от семей с детками, от старшего поколения. 

В продолжение темы про набережную, какая она прекрасная и насколько она 

преображена. Потому что я вот живу в нашем городе с самого рождения, и знаю, 

что таких проектов даже не предусматривалось на протяжении 150 лет 

примерно, да. Вот и благодаря Вам наша набережная расцвела теперь, жители 

города могут проводить прекрасно свои вечера, прогуливаться с детьми. Там есть 

разные зоны: для молодежи, для творческой молодежи. Там есть площадки 

концертные, там есть для детей площадки. А сколько жителей города могут 



заниматься спортом, пробежки, велотренировки, ходьба и так далее. Огромное 

Вам за это спасибо. Я сама с ребенком очень часто гуляю по набережной и 

каждый раз радуемся о том, что наш город процветает. И то, что у нас 

обязательно все впереди, и у нас стало очень и очень красиво. Спасибо Вам 

большое. 

Станислав Воскресенский: Но кое-что и похуже стало в городе. Я считаю, что 

как раз у нас требует все-таки особого внимания ситуация с очисткой города и 

летом, и зимой. Городским властям неоднократно на это обращали внимание. Это 

их работа. И я уже говорил - общественный транспорт, мы прямо в тупик зашли, 

мы с вами в следующем году должны все-таки это преображение завершить. Вот 

честно скажу, мы же с вами откровенно говорим: что-то стало лучше, 

действительно, и не надо этого бояться, скрывать улучшения, но какие-то вещи 

отдельные похуже в городе стали, вот они в особом в моем поле зрения. 

Виктория Гурбанова: Но мы всегда верим в лучшее и замечаем хорошее и 

благодарим Вас за это. И, конечно же, от лица молодежи, от всех поколений, 

потому что уделяется внимание опять же всем поколениям, всех возрастов. И вот 

за это Вам огромное спасибо. 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам за добрые слова. Звучат аплодисменты. 

Денис Докучаев: Вообще набережная впервые появилась за историю города 

благодаря тому, что Вы, Станислав Сергеевич, услышали тогда просьбы жителей, 

откликнулись на эти просьбы. Теперь это самое популярное место отдыха 

горожан. Вот я, кстати, здесь вижу, Валентина Федоровна у нас в гостях. 

Валентина Федоровна Кулдошина работник с многолетним стажем, почти 60 лет 

на знаменитом Меланжевом комбинате, активный житель нашего города, один из 

инициаторов проекта [по] присвоению городу звания «Города трудовой 

доблести» в свое время. Что вы думаете, Валентина Федоровна, о тех 

изменениях, которые происходят сейчас? 

Валентина Кулдошина, г. Иваново: Добрый вечер, Станислав Сергеевич. Я, 

пожалуй, выражу мнение всех ветеранов. Мы народ заинтересованный, 

любопытный. И все изменения, которые в городе происходят, очень активно 

обсуждаем. Город у нас, мы любим свой город, и вот в последнее время город 

стал у нас чище, город стал у нас светлее, в городе как-то стало нам жить лучше. 

У нас открылся дом активного долголетия в городе, где ветераны активно 

занимаются различными видами [досуга]: и шьют, и кукол шьют, и спортом 

занимаются. У нас прекрасные три парка: парк Харинка, [парк] 1905 года, парк 

Степанова – тоже благоустроенные. Там теперь дорожки, там теперь ветеранам 

можно ходить и вечером с внуками, и со скандинавскими палками. Мы ходим и 

утром, и вечером, и целенаправленно группами занимаемся. Но мне сегодня вот 

о чем хотелось бы сказать и меня просили ветераны. У нас вот где Центр матери 

и ребенка на Сортировке медицинский [НИИ материнства и детства имени В.Н. 

Городкова], там прекрасное здание, там очень много посещают этот центр не 

только наши ивановские жители, а как бабушки, мы знаем о работе этого центра. 



Но хотелось бы сказать вот о чем. На левом берегу Талки есть такое очень 

интересное историческое место, где когда-то собирались на маевки, там 

собирался первый Совет рабочих депутатов. И вот мы ходили еще, когда в 

комсомоле работали, комсомольцы ходили туда на маевки, читали стихи, песни 

пели, как-то отдыхали. И в 1957 году там был поставлен монумент вот 

революционерам-ивановцам. А в 1975-м году еще мемориал открыли, поставили 

бюсты революционеров-ивановцев. И вы знаете, вот в этом году мы с дочерью, с 

внуками пошли погулять там, посмотреть. Вы знаете, стало горько от того, что 

вот этот монумент, он заброшен. Там был вечный огонь, там было, знаете… 

Душой отдыхали. Там все заросло, там и трава, и кусты, заброшенность. Вы 

знаете, как-то вот на душе нехорошо от того, что у нас в городе вот такое святое, 

казалось бы, для нас ветеранов место, и оно вот в таком находится запущенном 

состоянии. И я прошу от всех ветеранов Вас, помогите, пожалуйста, 

восстановить это место в городе. И вот расцветает город, а можно сказать, 

недалеко от центра вот такое безобразие. Вы уж извините, говорю как есть.  

Станислав Воскресенский: Все правильно вы говорите. Более того, моя 

позиция в чем, мы действительно начали во многих городах преображения с 

центров городов. Но люди не в центре, как правило, живут города, как правило, 

на окраинах. И нам надо обязательно туда идти. Там должно быть комфортно 

жить, проводить время. Поэтому центр центром, мы с этого начали, но 

продолжим мы именно там, где у нас в основном люди живут. Что касается 

Красной Талки – это историческое место, знаковое место. Кстати говоря, низкий 

поклон архитекторам, кто его проектировал. Парк потрясающий. Вот он с точки 

зрения, он сейчас, конечно, зарос и пришел в упадок, но то, как он спланирован -

просто, ну, как говорится, снимаю шляпу. На мой взгляд, потенциально, может 

быть один из красивейших парков страны. Так вот, чтобы он таким стал – одним 

из красивейших парков страны, предлагаю в следующем году на нем, и 

сосредоточиться, и привести его в порядок, привести в порядок Красную Талку – 

знаковое для города место.  

Валентина Кулдошина: Да, спасибо.  

Станислав Воскресенский: Более того, я считаю, что мы должны все в этом 

поучаствовать и определить его облик. Но, честно говоря, если поддержите, 

исходил бы из следующего. Давайте попробуем ничего там особо не 

придумывать, а попробуем восстановить полностью, как он был. Может быть 

единственное вот, если Вы не будете против, там у реки непосредственно, 

вообще ничего не было и в советские годы, там можно было такую мини-

набережную сделать у реки. 

Валентина Кулдошина: Было бы очень хорошо. 

Станислав Воскресенский: Это единственно нововведение, которое можно бы 

там сделать. А в остальном его надо просто восстановить, как говорится, навести 

там марафет, потому что парк уникальный.  



Валентина Кулдошина: Мы голосовали как раз вот за это, чтобы восстановить 

этот памятник. 

Станислав Воскресенский: Да-да-да, он проголосован, действительно. Я 

предлагаю, уже говорил городским властям, считаю, что надо не распыляться на 

это, это исторический момент. Я так извините, сейчас немножко поёрничаю. Я, 

честно говоря, надеялся, когда приехал в город Иваново, что как-то компартия 

проявит федеральный интерес к этому, все-таки Родина первого совета. Но раз 

они не хотят, мы сами сделаем. 

Валентина Кулдошина: Помогите. Ото всех ветеранов, я думаю, мы вот 

благодарны будем очень Вам, если это место возродится. 

Станислав Воскресенский: У меня только к Вам просьба, вы, пожалуйста, 

включитесь в эту работу тоже с точки зрения, чтоб там главное, знаете, лучшее – 

враг хорошего, чтобы там ничего не испортить, там надо дух сохранить. Это 

принципиально важно. Кстати, знаю, что открывается выставка на НИМе, на 

Новой ивановской мануфактуре, посвященная Красной Талке, как раз 

архитектурному историческому наследию. Как этот парк начинался, как он… Я 

вас приглашаю эту выставку посетить. Вот знаю, что на днях открывается. То 

есть нам надо к этому парку подойти очень аккуратно. Я считаю, что мы с вами в 

состоянии сделать на месте Красной Талки один из красивейших парков страны, 

именно страны. И тем более и району… Давайте так, откровенно говоря, району 

Сортировка это даст определенный импульс развития тоже. 

Валентина Кулдошина: Да, да, да. А тем более, что там центр медицинский.  

Станислав Воскресенский: Тем более, конечно.  

Валентина Кулдошина: Он значимый очень, буквально о нем и в соседних 

областях все знают и едут в этот центр. 

Станислав Воскресенский: Но я вас прошу – подключитесь.  

Валентина Кулдошина: Подключимся.  

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам большое. Спасибо. Звучат 

аплодисменты 

Ведущий: Действительно, замечательная новость для всех жителей города 

Иваново и значимая, наверное, для многих поколений ивановцев. Но 

преображается не только областной центр. Преображаются многие города 

Ивановской области, и за последние пять лет в разных городах региона 46 

общественно значимых пространств появились – это и набережные, и скверы, и 

парки, и площади. И наш регион считается одним из лидеров по количеству 

выигранных конкурсов благоустройства общественных пространств. 

Марина Калинина: Но некоторые проекты по благоустройству стали 

победителями всероссийских конкурсов. Например, проекты по благоустройству 



Палеха, Гаврилова Посада, Шуи, Тейкова. И вот я обязательно советую всем, кто 

не был в этих городах, в малых городах, обязательно их посетить, потому что они 

действительно стали комфортнее уютнее, гораздо краше, чем были раньше. И 

сделать теперь это гораздо проще, потому что у нас хорошие дороги, по ним 

быстро можно добраться до любого малого города. У нас появились 

замечательные поезда, наши уникальные «Орланы», на которых тоже можно 

добраться до многих малых городов нашего региона. И, кстати, проект 

железнодорожного пригородного сообщения Ивановской области, я напомню, в 

прошлом году Министерством транспорта [России] был признан одним из 

лучших в России. Звучат аплодисменты. Давайте продолжим наш разговор, дадим 

слово нашим гостям. Пожалуйста.  

Елена Зубова, врач-анестезиолог, участник долевого строительства ЖК 

«Зеленая Роща», г.Иваново: Добрый вечер, Станислав Сергеевич. Добрый 

вечер, студия. Меня зовут Зубова Елена Владимировна, я участник долевого 

строительства жилого комплекса «Зеленая роща». И для всех не секрет, что с 

этим объектом довольно таки длительное время были проблемы, и мы немало за 

это время пережили. Но в ходе рабочей встречи в прошлом году летом, когда мы 

встречались на стройплощадке, Вы нам сказали такие слова, что от которых 

стало тепло на душе, и появилась надежда. Мне так трудно говорить, что слезы 

наворачиваются на глазах. И пришел такой вот кульминационный момент, что 

конец года и нас уже проинформировал федеральный фонд [Фонд развития 

территорий], что в этом году стройка закончена, дом сдан. Сейчас работают 

контролирующие органы, принимают дом, и скоро будет вынесено решение о 

вводе дома в эксплуатацию. Спасибо вам огромное, что Вы не бросили 400, 

почти 400 семей нашего города и включились в эту проблему и подарили, можно 

сказать, новую жизнь людям, которые получат свои квартиры, и у них начнется 

новый этап жизни. Звучат аплодисменты 

Станислав Воскресенский: «Зеленая роща» для меня - это личная история. Я 

напомню, я приземлился в городе Иваново. Я прямо помню этот день очень 

хорошо, 2017 год, октябрь. И первое, что я вижу в соцсетях, когда вышла 

новость, что Владимир Владимирович назначил [меня] тогда еще временно 

исполняющим обязанности. Первая новость в моей соцсети: «Зеленая роща», 

дольщики, пожалуйста, решите вопрос. Это был самый первый вопрос 

проблемный, который пришлось решать. Действительно, принято, слава Богу, 

решение на уровне всей страны. Вы знаете, что дома либо достраиваются, либо 

где это не имеет никакого смысла, где, к сожалению, людей, откровенно говоря, 

кинули аж на этапе фундамента, там осуществляются выплаты. У нас я цифр 

несколько приведу, я их знаю назубок, потому что занимаюсь этим постоянно. У 

нас на момент октября 2017-го года было 2760 договоров долевого участия, где 

людей обманули. Сейчас осталось 466. Мы достроили в этом году три дома, 

включая «Зеленую рощу». Сейчас, Вы абсолютно правы, работает уже 

стройконтроль. И как только они завершат, я надеюсь, уже вам вручат ключи, я и 

это проконтролирую. Я Вам тогда обещал. 



Елена Зубова: Я являюсь не только дольщиком, я являюсь еще и участником 

инициативной группы, и знаю об этой проблеме изнутри. То есть проведена уйма 

встреч с различными структурами.  

Станислав Воскресенский: Знаю. 

Елена Зубова: И поэтому мы надеемся, что приемка квартир пройдет без 

проблем. 

Станислав Воскресенский: Я не успокоюсь, пока не узнаю, что у всех ключи 

есть на квартиры.  

Елена Зубова: Спасибо вам огромное.  

Станислав Воскресенский: Тогда я успокоюсь. Но 32 договора - там будут 

выплаты. Это не «Зеленой рощи» касается, а других объектов.  

Елена Зубова: Я знаю. 

Станислав Воскресенский: По ним ждем решения федерального фонда о 

выплатах. И после этого страницу переворачиваем, у нас будет ноль дольщиков. 

Но «Зеленая роща» действительно один из крупнейших, наверное, объектов. 

Елена Зубова: Это один из крупнейших объектов нашего города, и поскольку он 

находится на въезде со стороны Москвы, он теперь является, наверное, таким 

ярким объектом нашего города, как визитная карточка. 

Станислав Воскресенский: Но плохо, что так много лет ушло на это решение. 

Но, как говорится, хорошо то, что хорошо кончается. Еще раз: я успокоюсь, когда 

вы все получите ключи, тогда я выдохну, скажу «Зеленую рощу» можно из 

соцсетей стереть. Улыбается  

Елена Зубова: Победа. Это огромная победа будет. 

Станислав Воскресенский: Будет. Главное, чтобы ключи отдали. 

Елена Зубова: Спасибо вам огромное. 

Станислав Воскресенский: Спасибо. 

Марина Калинина: Проблема дольщиков - это действительно такая очень 

серьезная, я бы даже сказала, болезненная проблема, потому что лет семь-восемь 

назад, когда мы снимали репортажи на эту тему, было искренне жаль людей, 

которые зачастую отдавали свои последние деньги, свои последние сбережения в 

долевое строительство. Но в итоге оставались и без денег, и без квартиры. И вот 

сейчас, благодаря вам, Станислав Сергеевич, эта проблема уходит в прошлое. 

Станислав Воскресенский: Не благодаря мне. Еще раз говорю, это решение 

было принято Президентом [России]. А то, что эта проблема должна быть 

решена, действительно на плечах региональной власти есть определенное бремя 



ответственности. Но самое главное было принято решение, что найден источник 

финансирования этих проблем. Вот это самое главное. Был создан специальный 

фонд обманутых дольщиков федеральный, он этим вопросом занимается, а мы 

уже это реализовывали непосредственно у нас. Слава Богу, что все получилось. 

Денис Докучаев: Мы достаточно подробно поговорили о переменах в нашей 

столице, но хотелось бы послушать мнение жителей и других населенных 

пунктов. Представьтесь, пожалуйста. Вы откуда?  

Николай Сафронов, г. Родники: Добрый вечер. Я представитель города 

Родники Сафронов Николай Леонидович. Два месяца назад Вы у нас были на 

встрече с [жителями] города. И один из вопросов был про освещение кольцевого 

движения у нас в Родниках. И буквально после Вашей встречи через месяц у нас 

появилось освещение, и мы все автомобилисты, и жители города очень Вам 

благодарны за это. Теперь, проезжая через круговое движение, просто душа 

радуется. И единственное еще вот такое пожелание, сделать как в городе Вичуга, 

буквы «город Родники», чтобы они подсвечивались. 

Станислав Воскресенский: Это планируется.  

Николай Сафронов: Это так красиво. 

Станислав Воскресенский: В следующем году сделаем.  

Николай Сафронов: Это было бы замечательно. И огромное Вам за это спасибо.  

Станислав Воскресенский: Сделаем обязательно.  

Николай Сафронов: Большое спасибо. 

Станислав Воскресенский: Затянули там строители. Мы в конце октября 

открыли бы, встречались-то летом с вами, чуть дольше заняло. Действительно 

там страшно ездить было. Трасса, я уже говорю, самая насыщена. Но слава Богу, 

что… Скажите, пожалуйста, раз Вы житель Родников, что сейчас с качеством 

воды?  

Николай Сафронов: Ну, с качеством воды… Сейчас решается вопрос. 

Станислав Воскресенский: Лучше стало? Я просто всегда, когда жителей 

Родников встречаю… 

Николай Сафронов: Лучше сейчас стало, да. Доделывают программу с 

машзаводом, чтобы подключиться к этой артезианской воде. 

Станислав Воскресенский: Я знаю, что делается. Я тоже держу это на 

контроле. Просто хотел Вас спросить, у Вас стала вода лучше или нет?  

Николай Сафронов: Я сам живу в частном секторе, но люди, живущие, которые 

живут в квартирах, говорят, сейчас с водой все наладилось, никакого запаха, 

никакого цвета.  



Станислав Воскресенский: Хотя мы там определенные системные вещи сейчас 

предпринимаем, чтобы такого не повторялось. 

Николай Сафронов: Все, по крайней мере, наладилось. И никаких нареканий по 

воде нет сейчас на данный момент.  

Станислав Воскресенский: Спасибо. Понятно. Спасибо. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: Но на самом деле Николай Леонидович сказал про освещение 

кольца, но у него был вопрос, может, постеснялась задать, в принципе про 

освещение малых городов, городов области, Родников.  

Николай Сафронов: Я в принципе хотел вопрос задать, но уже ответ Станислав 

Сергеевич на этот вопрос дал, то, что он сказал Шуя, Иваново, Кинешма сейчас 

освещены, а остальные муниципальные города будут освещаться дальше.  

Станислав Воскресенский: Я, кстати, могу Вас порадовать. Мы сейчас этот 

план с Россетями формируем, думаю, что, так аккуратно скажу, думаю, что в 

следующем году это будет Юрьевец. Мы готовимся к 800-летию Юрьевца. И 

Родники. Думаю, что это будет как раз в следующем году.  

Николай Сафронов: Спасибо. Спасибо огромное. 

Марина Калинина: Мы продолжим тему: города Ивановской области. Малые 

города Ивановской области меняются, становится комфортней, светлее, уютнее. 

И Вы, Станислав Сергеевич, очень много внимания уделяется малым городам. В 

начале этого года экспертное сообщество очень активно обсуждало Вашу статью, 

опубликованную в «Российской газете», посвященную малым городам, где Вы 

очень комплексно рассказали о прошлом малых городах, об их настоящем, а 

главное - об их будущем. И эту же статью Вы обсуждали на встрече с 

Президентом в мае этого года, и Владимир Владимирович поддержал Ваш 

подход к развитию малых городов. Ну, скажу, что многим городам Ивановской 

области в нашем регионе действительно долгое время не уделялось внимания. То 

есть они развивались сами по себе. А вот какого-то комплексного подхода не 

было. Сейчас все меняется. И даже такой маленький город Юрьевец, о котором 

мы только что сейчас сказали, о нем сейчас говорят на федеральном уровне. И 

этот маленький старинный красивейший город, он удостоился президентского 

указа в связи с будущим 800-летием. Сейчас город к этому активно готовится. И 

у меня тоже вопрос к залу. А есть ли у нас жители Юрьевца? Хотелось бы 

поинтересоваться, как они оценивают… Вот, очень хорошо. Здравствуйте, 

представьтесь, пожалуйста. Расскажите, как же город готовится к юбилею? Что 

меняется? 

Елизавета Петрова, предприниматель, г. Юрьевец: Здравствуйте. Меня зовут 

Петрова Елизавета, я из города Юрьевец. И в этом году мы вообще там открыли 

свое небольшое дело – кофейню «Чертог», в которой Вы были, Станислав 

Сергеевич. И я вообще из Юрьевецкого района, и на моих глазах происходят все 



эти изменения. За последний год реально стало классно. Хочется там жить, 

хочется работать. Это и благоустройство, и теплоходы, которые снова пришли. То 

есть мы можем спокойно открывать свое какое-то маленькое дело и не бояться, 

что у нас не будет дохода. То есть мы знаем, что придут туристы, что у нас будут 

покупатели. Вот также очень хочется похвалить в принципе, что столько 

времени, столько денег уделяется нашему городу. Он стал красивый, в него 

хочется приехать, хочется там погулять. Пришел газ наконец-то спустя столько 

лет, верх уже подключили, низ ждет. И вообще мы очень сильно ждем 800-летия. 

Надеемся, что город всё также будет процветать. И если у меня сейчас есть шанс, 

хотелось бы поблагодарить центр «Мой бизнес», потому что они нам очень 

сильно помогают, они нас ведут, и у нас есть шанс просто работать и не бояться 

того, что мы останемся без поддержки. У нас большие планы по развитию своего 

дела. И поэтому мы ждем 800-летия. Ждем дальнейшего процветания и ждем 

всех в гости, и Вас в том числе. Приезжайте к нам. 

Станислав Воскресенский: Спасибо большое. Я хотел бы пояснить, у меня 

интерес к малым городам связан с двумя вещами. Такой лирический и 

прагматичный. Лирический… Мне действительно очень нравятся малые города, 

я в них по-настоящему влюбился. А во-вторых, понимаю теперь, почему в 20-м 

веке не было принято глубокое изучение истории малых городов. Потому что это 

изучение истории сильно говорило в пользу Российской империи, что уровень 

жизни был на порядок выше, если не на несколько порядков в малых городах 

Российской империи, чем было впоследствии в 20-ом веке. Но я действительно 

малые города наши очень люблю, каждый из них… у каждого своя душа. Это 

кладезь истории, традиций. Но второй интерес прагматично связан с грустной 

новостью. В малых городах жить труднее, работы нет. 

Я первый раз приехал в Юрьевец. Я очень хорошо это помню. Значит, 

обшарпанный ДК, дорог нет. Пока добрался, все кочки собрал. Работы никакой 

нет, только бюджетный сектор, газа нет и не предвидится… Посчитали, что газ 

обещали Юрьевцу 50 лет. Первое обещание в 72-м году что ли было, кто-то мне 

из юрьевчан взрослых сказал, что в первый раз он на своей памяти помнит, 50 

лет людям газ обещают. Ну и как там жить? Работы, газа нет, ничего нет, не 

добраться. Какие перспективы? Никаких. И, к сожалению, это касается многих 

малых городов. Поэтому мое внимание к ним. Почему? Почему «Орланы» были 

важны? Почему мы начали с ремонта, ругали, почему не с города начали ремонт 

дорог. Фактически на город навалились, вы видите, только в последние годы. 

Потому что важно было связать малые города друг с другом  нормальными 

дорогами, потому что работы нет, ничего нет. Хотя бы доступной сделать 

поездки в соседние города, хоть что-то сделать.  

Сейчас мы по-другому уже работаем. Я считаю, что надо подходить комплексно. 

Вот пришел инвестор в трикотажное полотно, он же не в Иваново открылся, а в 

Родниках – прекрасный малый город, который пойдет только вверх. Там 

экономика очень крепкая. В Шуе, мы уже упомянули, прекрасно развивается 

площадка по микроэлектронике, «Шуйские ситцы» и другие предприятия, 

которые там расположены, «Шуйская водка», сельское хозяйство. Важно, чтобы 

были рабочие места - в этом ключ, социалку подтягивать и так далее.  



Но к Юрьевцу [вернуться], с Владимиром Владимировичем, когда обсуждали, я 

и предложил, говорю: давайте создадим прецедент в стране, когда на уровне 

страны отмечается юбилей города, про который особо никто ничего не знает, но 

без обид, Юрьевца два, их даже путают. Есть же Юрьевец во Владимирской 

области. Создадим прецедент, дадим городу шанс им воспользоваться, чтобы как 

раз раскрутить этот интерес и дать шанс и людям чего-то заработать и подвести 

туда нормальную инфраструктуру. Кстати говоря, буквально на днях 

Правительством России утвержден уже план по подготовке к 800-летию 

Юрьевца. Он включает и преобразования определенные инфраструктуры. Что 

касается газа, вы знаете, я про Юрьевец, Лух не заикаюсь, не говорю точные 

даты. Мы просто ведем туда газ, ведем опережающими темпами. Вы это знаете, 

но просто сглазить не хочу. Столько… Слушайте, людям 50 лет газ обещали. Я не 

хочу обещать. Хочу просто газ провести в каждый дом, всё, чтобы просто 

провести газ без обещаний. Просто это сделать. Звучат аплодисменты  

Марина Калинина: В Юрьевец пришел газ?  

Станислав Воскресенский: Пока в верхний Юрьевец, да, но мы уже часть 

провели, часть домов действительно с газом. Это очень важно. Действительно, 

теплоходы мы туда вернули, честно говоря, не в обиду будет Кинешме. 

Юрьевчане так бойко воспользовались, прям вцепились. Мне кажется, там ни 

один турист не уходит… Вообще кошельки опустошаются полностью. 

Марина Калинина: Спросим, а много ли у вас посетителей было в этом году?  

Елизавета Петрова: Да, мы на самом деле открывались без каких-то особых 

надежд. Мы хотели повеселиться и сделать что-то классное для своего города, 

потому что мы сами любим кофе, любим красивое, все хорошее. Но мы были, 

честно говоря, в шоке, потому что нам пришлось очень, очень много работать всё 

это лето, потому что посетителей было очень много, и теплоходов было много. 

Поэтому мы очень довольны, очень рады. 

Станислав Воскресенский: Ну, слава Богу, что такие возможности создаются. 

Понятно, что у Юрьевца большое будущее, прежде всего, из-за туризма, наверно 

вряд ли там промышленные предприятия появятся, все-таки такой малый город, 

сельское хозяйство, да, вокруг развивается, но все-таки, в основном это будет, 

наверное, туризм. Но вот каждому малому городу нужен такой ключ. Мы этим и 

занимаемся. У Гавпосада – это сельское хозяйство и тоже туризм, у Юрьевца – 

туризм. Шуя – это такой промышленно-научный, наверное, центр, да. У 

Кинешмы своя роль, у каждого города без исключения, у него своя роль. Я 

считаю, этим важно заниматься, поэтому малым городам уделяют такое 

внимание. И из любви к малым городам, но и из понимания, что жить в малом 

городе человеку гораздо труднее, к сожалению, сегодня, чем в большом, это пока 

так.  

Денис Докучаев: Вы отметили газификацию. Действительно, газ стал приходить 

туда, где его давно обещали десятилетиями. А вообще по газификации 

масштабные работы за пять лет. Газ пришел в 101 населенный пункт Ивановской 



области, больше 14 000 домов жителей региона теперь с газом. Построены более 

1000 километров газопроводов. И, конечно, газ на селе – это всегда очень важно, 

поскольку способствует развитию и сельского хозяйства. Предлагаю и эту тему 

обсудить. Тем более что есть один впечатляющий факт в этом году: Ивановская 

область стала впервые в истории экспортером зерна, и у нас есть сегодня 

представитель этого предприятия. Давайте поговорим.  

Евгений Крылов, руководитель «Грейнрус Агро», Кинешемский район: 

Здравствуйте. Меня зовут Крылов Евгений, компания «Грейнрус Агро». Мы с 

2021-го года начали работать в Ивановской области, в Кинешемском районе. 

Начали с обработки зерна. В этом году мы уже собрали урожай на уровне 16 000 

тонн зернобобовых культур. Средняя урожайность у нас составила 42 центнера 

[с гектара]. Также мы выращиваем масличные культуры. В этом году мы собрали 

2,5 тысячи тонн рапса. Средняя урожайность составила порядка 35 центнеров с 

гектара. Также стоит отметить, что да, действительно, мы в этом году начали 

экспорт зерна. На сегодняшний день уже экспортировали порядка 17 000 тонн из 

этого бобовых культур, в том числе 8000 тонн собственного производства,  зерна 

собственного производства. Это и горох, это и пшеница. На сегодняшний день 

мы имеем в севообороте порядка 4,5 тысяч гектаров земли. Цель предприятия – 

11,5 тысяч гектар, планируем порядка тысячи гектар вводить в севооборот 

ежегодно, в том числе за счет раскорчевки земель сельхозназначения и 

пустующих земель. 

Станислав Воскресенский: Вот это очень важно. Я хотел вообще, во-первых, в 

вашем лице всех селян поблагодарить. Труд это сложный, но результатов 

достигаете фантастических. Вот вдумайтесь, у нас в этом году рекордный 

урожай зерновых за 25 лет! Низкий поклон селянам. Давайте поаплодируем. 

Звучат аплодисменты. Вообще у нас получилось за пять лет ввести в оборот 

где-то 30 000 гектар. Если быть точным – 29 000. Честно говоря, вроде, звучит 

круто, но мало, на самом деле, мало. Я считаю, сейчас, если навалимся, а мы 

навалимся, я думаю, что мы за пять лет тысяч 100 введем, потому что мы ездим с 

вами, видим заросшие земли. Штабы по борщевику приходится создавать. А 

причина же борщевика в основном какая? Земли запустили. Вот он там и летает. 

Понятно, что в этом году мы, кстати, по борщевику радикально сократили 

количество борщевика, но все-таки он еще остался, и эту борьбу с ним 

продолжим в последующие годы, но системно, конечно, это ввод земли в 

эксплуатацию, ввод земли в сельскохозяйственный оборот.  

Село нас прокормит, еще раз повторю. Климат меняется, технологии меняются. Я 

в школе, когда учился, нам рассказывали, что 50 центнеров с гектара возможно 

где? Кто постарше… в Краснодарском крае, на отдельно взятых территориях. 

Сейчас вот ребята собирают 42 в среднем, я знаю хозяйства в регионе, которые 

собирают больше 50 центнеров с гектара, здесь у нас, не в Черноземье. Ну, 

фантастика же, да кто, кто мог подумать еще 20 лет назад, что это возможно? 

Поэтому мы хоть с вами не сельскохозяйственный регион, но мы можем им 

стать. Это тоже одна из серьезных отраслей. Надо развивать. Тогда и порядок 

будет на земле. Но, еще раз говорю, в вашем лице всех селян благодарю. Это 



сложный труд, там год на год не приходится. В этом году кто молоком 

занимается, попали, откровенно говоря. Цены на молоко упали, но бывает это 

циклично, год на год не приходится. Это сложное, сложное дело - заниматься 

сельским хозяйством. Поэтому все, кто занимаются, они, конечно, большие 

молодцы. Низкий поклон. Звучат аплодисменты. 

Марина Калинина: Продолжу в реальных цифрах. Станислав Сергеевич уже 

сказал, что мы собрали в этом году рекордный за четверть века урожай. Так вот, в 

реальных цифрах - это 189 тысяч центнеров с гектара. Такой урожай 

действительно собирали раньше в южных районах, но вот теперь собираем и мы, 

у нас развивается неплохо выращивание масличных культур. В это тоже никто не 

верил. Но теперь мы занимаемся выращиваем рапса и неплохо, у нас развивается 

животноводство, в том числе молочное животноводство. У нас увеличивается 

производство молока. Но молоко нужно перерабатывать. Как известно, для этого 

нужны перерабатывающие предприятия. И вот в этом направлении недавно 

пришла очень хорошая новость. Этой новостью с нами поделится наш гость 

Иван. Здравствуйте, Иван. Расскажите, пожалуйста, где вы работаете? 

Иван Козлов, бывший сотрудник «Ивмолокопродукт», г.Иваново: Станислав 

Сергеевич, здравствуйте, меня зовут Иван. Я бывший сотрудник 

«Ивмолокопродукта». Проработал я на предприятии четыре года в должности 

эксперта по качеству готовой продукции. Но, к сожалению, производство пару 

лет назад обанкротилось. А совсем недавно узнал, что предприятие приобрела 

компания «Румелко», которая специализируется на развитии молочного 

животноводства. Вот знаете, у нас в компании сложились теплые отношения с 

сотрудниками. Мы до сих пор общаемся, и мне известно, что часть сотрудников, 

уволенных ранее в связи с банкротством, восстановилась на предприятии. Мне 

также сделали предложение о трудоустройстве на данном предприятии.  

Станислав Воскресенский: Пойдете?  

Иван Козлов: Конечно, пойду. Но, единственное, что у нас большая часть 

профессионалов, действительно хороших, ушла на пенсию. В связи с этим я 

хотел бы спросить, на Ваш взгляд, как нам можно привлечь молодых 

специалистов для работы на пищевом производстве? Спасибо.  

Станислав Воскресенский: Зарплаты надо платить нормальные. Вот они и 

привлекутся. Звучат аплодисменты. Но, кстати говоря, тот инвестор, который 

приобрел [завод], он, кстати, уроженец города Иваново, у него планы, 

действительно, большие по этому предприятию. То, что уже можно озвучить, что 

они точно выходят на удвоение: на пике «Ивмолокопродукт» в прошлые годы 

перерабатывал 100 тонн в сутки. Там базовый план от 200 тонн, скажем так. Есть 

еще определенные планы, но мы пока договорились их не озвучивать. Опять-

таки, не люблю говорить авансами, люблю говорить, когда что-то сделано. Но, 

скажем, аккуратно только могу сказать, что на базе этого предприятия у 

инвестора есть серьезные намерения вырастить серьезного игрока уровня не 

только региона, но и Российской Федерации. Поэтому, как говорится, все надо 



делать шаг за шагом. Какая ситуация на рынке будет, какая цена на молоко, сами 

понимаете, Вы работали, какая ситуация со спросом. Но вот что мне инвестор 

гарантировал, что это будет качественная продукция, которой мы будем 

гордиться. А мы должны с вами обеспечить, чтобы продукция была 

качественная, чтобы она радовала жителей нашей области. Так же? 

Иван Козлов: Спасибо большое.  

 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам, удачи на производстве. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: Мы уже много поговорили, коснулись разных вопросов и 

перемен в Иванове, в Родниках, в Шуе, в Лежневе, в Тейкове. Ну, давайте 

поговорим и о других городах. Вот мне, например, интересно, как дела в 

Заволжске. И у нас есть сегодня оттуда человек. 

Наталья Букреева, индивидуальный предприниматель, г.Заволжск: 

Здравствуйте, Станислав Сергеевич! Здравствуйте, земляки, коллеги. Меня зовут 

Букреева Наталья Станиславовна. Я индивидуальный предприниматель, 

Заволжский район. У нас небольшое семейное производство мясных 

натуральных колбас и деликатесов. Но вот со Станиславом Сергеевичем мы 

познакомились в 2018 году, наверное, в самом начале, по не самым приятным 

поводам для Заволжского района. Это была тогда нашумевшая история со 

шламонакопителем, экологические вопросы. И мы вынуждены были, весь район 

поднялся. Мы отстаивали свою позицию, отстаивали свою точку зрения. Мы 

прошли кучу инстанций всяких разных, но помогли нам только Вы в результате и 

поставили точку в этом вопросе.  

И я вспоминаю, когда через год, наверное, Вы увидели меня на ярмарке, Вы так 

удивились и сказали: «А Вы работаете?». И вот я хочу сказать, что после того, 

как эта история со шламонакопителем закончилась, я надеюсь, что она 

закончилась, мы смогли, наконец-то, заняться делом, а не борьбой. Любимым 

делом. И нужно сказать, что за эти пять лет, в общем-то, мы получили грант 

агростартап. Нас очень поддерживал департамент сельского хозяйства, Мой 

бизнес. Спасибо огромное. Я знаю, что сейчас подходит к концу 5-летний срок, 

который этот проект отрабатывал, и мы надеемся, что этот проект будет работать 

и дальше. У нас, в общем-то, все хорошо. То есть, каких-то вопросов нет. 

Большая благодарность Вам за это. И по Заволжскому району, мы смотрим, за 

эти годы изменения, может быть, не такие явные, как в других районных 

центрах, но они есть. То есть наша дорога Заволжск-Колшево многострадальная. 

Люди, которую [дорогу] просили, Вы сделали. В этом году две школы 

отремонтировали шикарно. Вот нашу Заречную. Мы в Заречном живем в 

Заволжском районе. Дома культуры, два тоже в этом году, ФАП дополнительный. 

То есть много каких-то позитивных изменений, которые не могут не радовать.  

Но, тем не менее, вопрос экологии, он все равно остается. И когда в 2018-ом году 

поднималась эта тема, жители много озвучивали болевых своих каких-то точек, и 



одна из них – это было плохое качество воды. Не только в Родниках, у нас в 

Заволжске плохой напор. Я почему это знаю? Потому что в этом году мы смогли 

трудоустроить несколько человек, и у меня есть люди, которые живут Заволжске, 

работают, и те, которые живут в Кинешме. И вот Заволжские говорят, что мы за 

куб воды платим 115 рублей. Кинешемцы платят 33 [рубля] за куб воды, 

холодного водоснабжения. И, естественно, следят заволжцы за тем, что строят 

сейчас водопровод, дюкер, вот этот вот, под Волгой «Кинешма-Заволжск», 

Наволоки на очереди, насколько я понимаю, тоже водоснабжение, улучшение. Но 

вопрос в следующем. Изменится ли для заволжцев цена на водоснабжение? 

Поменяются ли тарифы на ЖКХ и не изменятся ли они для кинешемцев в 

худшую сторону? То есть здесь будет ли соблюден баланс, и могут ли заволжцы 

ожидать улучшения в этом плане? 

Станислав Воскресенский: Но в этом, собственно говоря, и была одна из целей 

строительства этого дюкера. Я тоже сейчас аккуратно скажу, все люблю 

перепроверять по 200 раз. Но, думаю, что в самое ближайшее время, надеюсь, на 

уровне квитанций жители Заволжского района почувствуют улучшение в части 

воды, потому что, действительно, там получалось несправедливо, просто 

несправедливо. Ну что такое: через Волгу Кинешма, а такая разница в тарифах. 

Тарифы должны быть выровнены. Но, еще раз говорю, мы с вами это проверим в 

начале года, проверим. 

Наталья Букреева: Хорошо. И вы приедете в Заволжск, чтобы к жителям... 

порадовать. 

Станислав Воскресенский: Нет, я приеду в Заволжск, чтобы проверить, чтобы 

проверить, так ли все это. Потому что, я уже говорил, когда приехал, я 

предпочитаю о проблемах узнавать не из справок в кабинете, а из личного 

общения с людьми. Я на самом деле часто по области езжу, просто я 

переодеваюсь из губернатора в человека, поэтому вы меня не всегда узнаете. 

Наталья Букреева: Это не может не радовать. Спасибо Вам. Звучат 

аплодисменты. 

Марина Калинина: Мы перед началом этой встречи с Денисом поговорили с 

некоторыми гостями. Я знаю, что есть еще один вопрос, касаемый 

водоснабжения. Он из Родников. Игорь Викторович, да, я подхожу к Вам. Вы 

хотели этот вопрос очень задать. Пожалуйста, задавайте. 

Игорь Пожарский, пенсионер, г. Родники: Добрый вечер, студия. Добрый 

вечер, Станислав Сергеевич. Я Пожарский Игорь Викторович, житель города 

Родники. Но мы уже немножко коснулись проблем водоснабжения Родников. 

Казалось бы, ничего беды не предвещало, поскольку, работая в школе, я детям 

говорил: «Представляете, за границей воду продают в бутылках питьевую». И 

они удивлялись: зачем воду покупать? Мы живем в Родниках, и случилось так, 

что воду не только пить, но и технически использовать нельзя. Сейчас ситуация 

налаживается. За счет чего? За счет использования подземных вод. Но, как 



показывает статистика, наиболее доступными являются поверхностные воды: 

реки, озера.  

Радует то, что в Родниках развивается экономика, строятся фабрики, развивается 

индустриальный парк. Но существует проблема, куда девать этим предприятиям 

продукты жизнедеятельности. И сегодня реки становятся цветными, становятся 

химическими. И проблема очень огромная. Это очистные сооружения, это 

напорные канализации, поскольку это красильно-отделочные производства, это 

химия, это краски. И серьезный вопрос у нас, конечно, в Родниках с экологией 

поэтому существует. Хотелось бы Вашей помощи, чтобы процессы эти шли 

гораздо быстрее, и население не страдало от этих процессов.  

Станислав Воскресенский: Вы абсолютно правы. Не только у нас в Родниках 

эта проблема. У нас проблема такая же в Фурманове, такая же в Старой Вичуге. 

Что касается Родников: решение там системное найдено. Вы знаете, там что 

произошло? Я скажу откровенно: за свои слова просто надо отвечать некоторым. 

Когда выбирали место для инвесторов, там ряд коллег, не буду говорить, кто… Я 

говорю: Вы точно готовы? - Да, у нас все есть. - А очистные? - Да, у нас все 

работает. 

Потом когда инвестор пришел, говорит: ну, я включаюсь. А оказалось, что ничего 

не работает. Поэтому там была плохая ситуация. Я помню, мы с Вами тогда 

общались. Я ее держу на личном контроле. Сейчас этой ситуацией с лета 

занимаются. Я без преувеличения говорю, я попросил Росприроднадзор России 

дать мне самую лучшую команду в стране, которая занимается очисткой гораздо 

более сложных производств. Они там нефтехимии помогают, крупнейшим 

российским аэропортам, то есть реально лучшая команда в стране. Они вышли 

на место, сделали все замеры. То есть это не тяп-ляп, а такая системная работа. 

Есть план действий, мы его реализуем. Главная часть этого плана будет 

реализована в 2024 году. Это строительство совсем современных очистных. 

Деньги на это уже есть по определенным федеральным программам. Поэтому мы 

этим занимаемся. Я раз в неделю смотрю замеры воды, там действительно 

сейчас вода, я знаю, стала получше, по замерам это вижу. 

Игорь Пожарский: Да, получше. 

Станислав Воскресенский: Да, я вижу. Но так, мягко говоря, так аккуратно, там 

есть куда улучшать. Поэтому проблему я знаю. Действительно, будем ею 

заниматься. Конечно же, действительно, когда, особенно 90-е произошли, 

фабрики позакрывались, уже все отвыкли, что такое легкая промышленность. 

Игорь Пожарский: Да, да, да. 

 

Станислав Воскресенский: Кто постарше. Вот, я думаю, что не дадите соврать. 

Был, был уже случай. Мне Ольга Анатольевна Хасбулатова рассказывала – 

горела Уводь. Мало кто уже помнит-то. Легпром – это такое дело-то в советские 

[времена], там про экологию-то не очень думали, так честно говоря-то. Фабрики, 



конечно, работали, только дышать было нечем. Почему набережной не было в 

городе Иваново? Я всегда интересовался, почему не делают набережную. А чего 

ее делать-то? Там отравиться можно было. Конечно, ее не делали, потому что 

вдоль реки были фабрики. Поэтому это такое дело. 

Здесь Вы в чем правы, экономика сейчас у нас начинает развиваться, но это не 

должно быть в ущерб, это должно быть в помощь. Тем более что современные 

технологии это позволяют. Поэтому решение там найдено, мы просто будем 

реализовывать. Но, конечно, я об этих проблемах знаю, они меня беспокоят. Мы 

начинаем с Родников. Дальше команда высаживается и в Фурманов, и в Старую 

Вичугу и тоже это все настраивает. Что действительно, слушайте, экологию в 

Ивановской области мы должны ее беречь. 

Более того, это не голословные утверждения. Я напомню, одним из первых моих 

решений, сейчас уже смешно звучит, но кто из Кинешемского района, они знают 

и помнят это хорошо. Осень 2017-го года, строится свалка рядом со Станко 

[санаторий им. Станко], в пяти километрах от берега Волги. Там жители против, 

всё как-то странно. Я говорю: «А почему такое место выбрали?». [Отвечают:] 

«Станислав Сергеевич, другого места нет». Я говорю: «Вы уверены? Так 

смотришь, не всё же заселено». [Отвечают:] «Нет, другого места нет». Я говорю: 

«Скажите, пожалуйста, а как вы будете смотреть в глаза внукам? Вот вы будете 

проплывать на теплоходе, говорить: «Смотри, видишь, свалка. Это твой дед 

построил. Так что ли вы хотите? Вам не стыдно?». Волга прокормит, конечно, 

еще много поколений. Туризм там будет бурно развиваться. И не только. 

Поэтому, конечно, это одно из моих первых решений было – отменить там 

строительство такого объекта.  

То же самое касается и Родников, и Фурманова, и Старой Вичуги. Решение есть. 

Я понимаю, как его реализовать. Потребуется время, это вот не сиюсекундное 

[решение ситуации], но сейчас реализовано... Почему вода стала чуть лучше? 

Там реализован комплекс мероприятий: что-то на уровне муниципалитета, что-то 

на уровне промпарка, вы знаете, что-то на уровне предприятия. Там сейчас еще 

одно предприятие вводится, но уже с учетом ошибок – «Суртекс». Внимательно 

смотрим, они готовы гораздо лучше.  

Игорь Пожарский: Да, да. Там же отделочное производство, оно требует на 

очистных сооружениях комплексных, таких серьезных. 

Станислав Воскресенский: Конечно. Они же делают свои инженерные 

решения. Но Вы правы, я это держу на контроле. Еще раз говорю, каждый раз, 

когда кого-то встречаю из Родников, мой первый вопрос: «Что с водой?», где бы 

я ни встречал: на улице или где-то. Поэтому знаю, стало чуть лучше. Мы эту 

тему дожмем. Но нам нужен весь следующий год, чтобы планомерно построить, 

ввести в эксплуатацию нормальные очистные. И мы про эту тему с вами просто 

забудем.  

Игорь Пожарский: Спасибо, родниковцы будут очень благодарны Вам, и не 

только родниковцы. Я думаю, жители области.  

Станислав Воскресенский: Конечно. 



Игорь Пожарский: Реки – наше богатство. 

Станислав Воскресенский: Это правда.  

Денис Докучаев: Мы сегодня уже поговорили и упоминали в начале такую 

программу, как «Местные инициативы», по которой есть возможность улучшить 

территорию рядом с домом. Мне кажется, что это очень важно – дать 

возможность каждому человеку сделать свой маленький дворик уютнее. И 

вообще программа поддержки местных инициатив действует с 2019 года. За пять 

лет реализовано 604 проекта. В этом году 254 проекта. Это рекордный темп 

реализации программы за все пять лет. Есть те, кто принимал участие в 

программе? 

Марина Калинина: Так, вот рядом со мной есть женщина. Давайте дадим ей 

слово. 

Вера Шитова, председатель ТОС «Шаговец», г.Вичуга: Здравствуйте. Я 

инициативный человек города Вичуга, являюсь председателем ТОС «Шаговец», 

Шитова Вера Сергеевна. Мы благодаря программе Вашей, можно так сказать, 

сделали две площадки во дворе. Сначала мы построили для самых маленьких, 

крошечных деток с покрытием, с ограждением. В этом году мы осилили 

волейбольную площадку опять с покрытием, огражденную. Конечно же, мы без 

Ваших программ не смогли бы во дворе дома сделать все то, что у нас 

получилось. Станислав Сергеевич, у меня к Вам такой вопрос: будет ли 

продолжаться эта программа и можно ли нам дальше опять и снова принимать 

участие? 

Станислав Воскресенский: Можно и нужно. Конечно, будет. Мы, я помню, 

начинали буквально с вами с 10 миллионов рублей, с 10 пространств, но она 

настолько зашла, то, что называется, людям. Там же в чем принципиальная 

особенность этой программы? В том, что, во-первых, люди сами определяют, что 

будет, сами. Второе, тоже важно, уж не обижайтесь на меня некоторые. Если 

лежишь на диване, гундишь: «То не так, все не так», но ничего делать не готов – 

лежи дальше. Если встаешь с дивана, говоришь: «Да, мне не нравится, что у меня 

во дворе, хочу, чтобы он был лучше. Соберу инициативную группу», – держи 

миллион рублей и делай жизнь лучше для себя и своих окружающих – не важно, 

в своем доме или в частном секторе. Эта программа поощрения людей, которые 

активны и готовы менять свою личную и жизнь своих окружающих к лучшему. 

Поэтому мы ее будем продолжать, она зашла. Мы ее, более того, я все время 

говорю, что мы постараемся ее еще увеличить. Сейчас уже это более 200 

пространств в год мы делаем, начинали с 10 буквально, с 20 точнее, увеличили. К 

сожалению, цены выросли, наверное, все на себе это чувствуют. Цены выросли, 

поэтому немножко увеличили размер гранта, он был меньше миллиона, сейчас 

миллион рублей. И, конечно же, можно участвовать несколько раз. Можно. 

Можно и нужно. 

Вера Шитова: Спасибо вам большое. Потому что мы без нее никак. Звучат 

аплодисменты. 

Денис Докучаев: Такая программа, как «Местные инициативы», либо 

программа ремонта детских садов, «Решаем вместе», «Сельские дороги», они 



родились, в общем-то, из личных обращений и на личных встречах с Вами. И 

один частный вопрос приводит к решению проблемы для целого поселка, города 

или даже региона. В этом году, мы уже говорили в самом начале, таких встреч 

было очень много. И вот мы перед этой встречей пообщались с Ниной Пучковой, 

она запомнила одну из этих встреч и хочет сейчас о ней рассказать. 

Нина Пучкова, многодетная мама, п. Лежнево: Здравствуйте, Станислав 

Сергеевич! Здравствуйте, аудитория. Меня зовут Пучкова Нина Александровна, я 

также являюсь многодетной мамой. 

Станислав Воскресенский: Так, тоже аплодируем. Звучат аплодисменты. 

Нина Пучкова: Да, и мы с мужем приняли решение несколько лет назад 

переехать из города Иванова с детишками в сельскую местность жить, на 

природу. И, естественно, столкнулись с множеством проблем. Это и закрытая 

школа, детский садик, и закрытие регулярного автобусного сообщения. Но мы не 

сдавались. И решили, что, действительно, если сидеть на месте, то ничего 

изменить вообще нельзя. И одним из главных вопросов, наверное, был для нас 

вопрос безопасности передвижения наших детей. В городе мы привыкли, что 

есть дороги – по ним ездят машины, а есть тротуары – по ним ходят люди. Но в 

большинстве малых населенных пунктов, конечно, тротуаров нет, и жители 

вынуждены передвигаться по проезжей части. А так как дети ходят в школу, это, 

естественно, очень опасно. Поэтому на встрече с Вами мы задали этот вопрос и 

благодарны Вам за то, что этот вопрос решился очень быстро. И сейчас тротуар 

строится у нас, в нашем поселке, и мы спокойны за безопасность передвижения 

наших деток. Вот. И вопрос у меня как бы такой. Во-первых, как вы видите, 

вообще есть ли будущее не только у малых городов, но и у сельских поселений? 

Это первый вопрос. И второй. Возможно, ли формат такой встречи сделать 

регулярным? Так как он очень эффективен как для вас – представителей власти, 

так и для нас – жителей региона? 

Станислав Воскресенский: Ну, про встречу. Во-первых, мы тогда на встрече 

договорились, что у нас вообще всем главам муниципалитетов полезно такие 

встречи делать, они их уже делают. Более того, мы их на видео снимаем. У нас 

есть разные форматы. Вы знаете, те встречи, которые мы проводили летом, там 

просто по объявлению приходили все, даже очень, скажем так, необычные люди, 

с необычными вопросами. Но что касается тротуара, я знаю, что там не 

доделали. 

Нина Пучкова: Не доделали. 

Станислав Воскресенский: Не доделали. Я у вас губернатор-зануда, поэтому я 

люблю в детали лезть. Отрапортовали, что доделали – не доделали. Я проверил 

сам. 

Нина Пучкова: Понимаете, у нас там есть мост. И вот в части моста тротуар 

сделали, но ограждения никакого нет. То есть дети прямо идут, здесь речка. 

Станислав Воскресенский: Знаю, знаю. Доделают.  

Нина Пучкова: Хорошо. 



Станислав Воскресенский: Я говорю, я зануда в этом смысле. Доделают. 

Звучат аплодисменты. Так что да. А будущее [у сельских поселений], конечно, 

есть. Россия же родом из малых городов. Я вот об этом в статье писал. У нас до 

революции в основном большая часть населения в малых городах проживала, и 

там были все условия в сельской местности. Сейчас то, что мы говорили: 

развитие сельского хозяйства, развитие, давайте так, новых форм занятости – 

заумное слово. Ну, проще говоря, то, что из дома можно работать онлайн, тоже 

дает возможность, не обязательно в городах жить. Я знаю, такие случаи есть. 

Переезжают к нам люди, особенно творческих профессий. Так что, конечно, есть. 

А тротуар доделаем. Еще раз говорю, я знаю там ситуацию. 

Нина Пучкова: Спасибо. 

Станислав Воскресенский: Спасибо. 

Марина Калинина: Наша с вами встреча уже продолжается довольно 

длительное время. Уже пора подходить к завершающей части. Я так заметила, 

что у нас пока не брали слово представители очень важной категории жителей 

нашей области – это студенчество, потому что Иваново все-таки –  студенческий 

город. Я думаю, у них тоже есть что сказать, поделиться своими впечатлениями. 

И сейчас мы предоставим слово Ариане. Здравствуйте, Ариана. Расскажите, где 

вы учитесь? Как вы оцениваете изменения, которые происходят в нашей 

области?  

Арианна Малахова, студентка Ивановского государственного 

политехнического университета: Здравствуйте, Станислав Сергеевич! Как 

сказали уже, меня зовут Арианна. Я учусь в Ивановском государственном 

политехническом университете, институт текстильной индустрии моды. То есть 

я сама по себе очень творческий человек и в жизни мне всегда – раньше жила в 

Тейково – мне не хватало какой-то такой творческой индустрии. Попав в 

Иваново, я столько новых мероприятий для себя открыла, начиная с выставок. 

Даже буквально недавно я была на [проекте «Первой фабрики авангарда»] 

«Симпатические взаимодействия». Фестивали – это вообще, это просто моя 

любовь. Особенно фестиваль Тарковского «Зеркало». Я уже участник не первый 

год – и это просто волшебство. Столько всего нового ты познаешь, узнаешь. И 

проходят они не только в Иваново, но и в Ивановской области. В общем, спасибо 

Вам большое за организацию для студентов именно таких вот творческих 

мероприятий, чтобы мы развивались, узнавали и познавали что-то новое и 

начинали общаться друг с другом. 

Станислав Воскресенский: Это приятно слышать. Но еще раз говорю, для 

студентов сейчас слабое звено – общественный транспорт. Согласитесь, да? 

Арианна Малахова: Но вот с транспортом – да. Мы однажды после выставки не 

смогли домой уехать. 

Станислав Воскресенский: Вот я об этом и говорю. Поэтому сейчас, конечно, 

главным преобразованием должен быть общественный транспорт. Согласитесь? 

Ариана: Это да. Согласна. 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам большое. 



Денис Докучаев: Вот еще одна тема, о которой хочется поговорить. Недавно по 

местному телевидению смотрел программу, называется «На ПМЖ», то есть на 

постоянное место жительства. Она – про людей, которые приехали к нам из 

других городов России и не только. Я замечаю, что все больше людей выбирают 

Ивановскую область. Приезжают сюда жить, учиться и работать. Я знаю, что 

среди нас сегодня есть такие. Мы поговорили с Полиной Чувилиной, она 

студентка юридического факультета ИвГУ. Она расскажет, как сюда попала. 

Полина Чувилина, студентка ИвГУ, жительница г. Нижний Новгород: 

Здравствуйте! Меня зовут Полина, и я студентка первого курса юридического 

факультета Ивановского государственного университета. Сама я родилась в 

городе Нижний Новгород и проживала в Нижегородской области до момента 

поступления в высшее учебное заведение города Иваново. Я с этим городом 

была незнакома, но выбрала именно его для получения своего высшего 

образования по семейным обстоятельствам. Один из моих родителей уже 

работает несколько лет в Ивановской области. Еще раз повторюсь, я с Ивановом 

никогда не была знакома. Я никогда сюда не приезжала и никогда не была в 

области. Сейчас я открываю для себя множество новых мест, интересных мест, 

красивых. Мне нравится здесь жить. Мне нравится учиться в Ивановском 

государственном университете. Но в Нижегородской области у меня осталась 

семья, остались родственники. И добираться на общественном транспорте было 

неудобно. Очень долго и некомфортно. А вот благодаря «Ласточке» у меня есть 

возможность добираться домой быстро, с комфортом и за доступную цену. 

Спасибо Вам большое. 

Станислав Воскресенский: Пользуетесь, да? 

Полина Чувилина: Да, я пользуюсь «Ласточкой». Это действительно удобно и 

комфортабельно. 

Станислав Воскресенский: Я желаю, чтобы Вы работу нашли у нас в регионе, 

никуда не уезжали. Это важно.  

Полина Чувилина: Спасибо большое. 

Денис Докучаев: Да, я напомню, что в этом году у нас «Ласточка» отправилась 

из Иванова в Нижний Новгород. 

Марина Калинина: Да, уже очень большое количество пассажиров 

воспользовались этим маршрутом: уезжают и к себе кто-то домой, как наша 

героиня, ну а кто-то – просто погулять, посмотреть соседний регион и вернуться. 

Можно уехать утром, а вечером вернуться. Это очень удобно. 

Денис Докучаев: И мы уже говорили о том, что на «Ласточке» сюда приехали 

крупнейшие инвесторы. Так что это суперкрутой проект. Спасибо за него, думаю, 

от всех жителей Ивановской области. Звучат аплодисменты 

Денис Докучаев: Но у нас есть еще одна история интересного переезда в 

регион. Мы поговорили с Александром. Александр, добрый день.  

Александр Васин, г. Кинешма: Добрый день. Меня зовут Александр Васин. Я 

психолог, автор «Аксиомы крепких отношений», автор инициативы расширения 



национального проекта «Демография» и вообще любящий муж и счастливый 

отец пятерых детей. Звучат аплодисменты 

Александр Васин: Год назад, когда мы с супругой планировали и осуществили 

наш проект по переезду в Ивановскую область, с моей любимой женой Еленой – 

кстати, она здесь, – мы из всех областей нашей страны выбрали Ивановскую 

область вообще не случайно. Ну, во-первых, это моя малая Родина, город 

Наволоки –  провинциальный город в Кинешемском районе. А во-вторых, это 

все-таки благоприятный климат в Ивановской области. То, что здесь уже было 

многими сказано, это не дифирамбы и не сладкая жизнь, а это реалии. Это я могу 

официально заявить за год жизни здесь, а мы уже живем год. И нам настолько 

комфортно, настолько приятно жить в маленьком городе Кинешма, хотя мы 

приехали из крупного, крупнейшего города, промышленного города нашей 

страны – из Череповца Вологодской области. Но мы отвечаем всегда, когда нас 

люди спрашивают: а почему вы переехали именно вот в Кинешму, в Ивановскую 

область? Так много и часто эти вопросы задавали, что мы уже стали говорить: а 

на въезде в Кинешму есть такая табличка: «Самый лучший город земли». И 

вопросов больше не было.  

2024-й год Президентом Российской Федерации [Владимиром Путиным] 

объявлен – своим указом он объявил – Годом семьи. Это очень знаковое событие. 

Станислав Сергеевич, я хотел бы Вам выразить свою поддержку именно в 

следующем, особенно в следующем 2024 году. Хотя я знаю, что Вы не любите 

говорить авансами, но все-таки верю, что 2024-ый год станет знаковым для 

Ивановской области как Год семьи из-за того, что Ивановская область должна 

стать колыбелью центров семейных отношений.  

Станислав Воскресенский: Хорошие амбиции.  

Александр Васин: Дело в том, что семейные отношения и вообще 

взаимоотношения людей очень сильно связаны со здоровьем человека, с 

эмоциональным состоянием человека, с его работоспособностью и с многими-

многими факторами его жизни. Я верю, что с Вашей поддержкой гармоничность 

отношений в Ивановской области – а с Ивановской области и в целом в стране в 

дальнейшем в развитии этого проекта – приобретет совершенно новый характер. 

Ведь гармоничные отношения дают крепкие семьи, а крепкие семьи – это 

лучший и самый мощный, монолитный фундамент любого государства. Поэтому 

я бы хотел Вам через ваших помощников вручить проект взаимодействия и 

развития центров семейных отношений с образованием в дальнейшем 

Всероссийского центра семейных отношений в городе Кинешма. И, конечно же, 

поздравить с наступающими праздниками – с Новым годом и Рождеством, 

которые мы всей семьей проведем в городе Шуя на фестивале «Русское 

Рождество», куда всех и приглашаем. 

Станислав Воскресенский: Спасибо Вам большое. Звучат аплодисменты  Будем 

как раз на этой ноте завершать. Действительно, нам в следующем году предстоит 

[отметить] Год семьи. Кстати говоря, у нас в этом году продолжатся праздники, 

которые мы с вами организовали несколько лет назад. В продолжение того, что 

Вы говорите, Рождество Христово – один из важнейших праздников 



традиционно был на Руси, семейных праздников. Поэтому, напомню, те 

мероприятия, которые проходят в Шуе и в городе Иваново, это не только какие-

то увеселительные мероприятия, но и просветительские о том, как правильно 

подходить к Рождественскому чуду, Рождественскому периоду. Сегодня 

открывается на железнодорожном вокзале города Иваново выставка, 

посвященная Рождественским традициям. Я всех приглашаю ее посетить. 

Думаю, что получите удовольствие.  

В завершение вот что хотел сказать. Смотрите, действительно мы каждый год 

подводим итоги. Мы с вами стараемся говорить, скорее, о хорошем в конце года, 

в том числе для того, чтобы настроение правильное создавать перед Новым 

годом, правильное настроение перед загадыванием желаний. У меня всегда 

желание только одно – чтобы наша область стала процветающей. И я считаю, что 

у нас все для этого есть. Это сейчас звучит, может быть, фантастически как-то, 

как-то нереалистично, но я в этом просто уверен. У нас были эпохи – и в 

советский период, и в имперский российский период, – когда область гремела на 

всю страну в хорошем смысле. Действительно, была процветающей, 

лидирующей.  

Мы с вами, кстати говоря, – считаю это важным, – добились определенных 

лидерских позиций в стране по некоторым направлениям. Мы сегодня говорили 

и про дороги, и про железнодорожный транспорт, и про конкурсы по 

преображению малых городов. Мы действительно среди лидеров в стране. Нам 

есть, чем гордиться, и предприятиями нам есть, какими гордиться. Но проблем 

еще, конечно же, много. Мы о них сегодня так коротко поговорили. Но я более 

обстоятельно о проблемах говорю, как правило, в личных встречах, чтобы 

погрузиться в детали, как говорится, без лишних глаз, чтобы этот разговор был 

максимально откровенный. 

Поэтому я считаю, что все эти проблемы решаемы, но главное –  нам друг друга 

слушать и слышать. Я ко всем уровням власти обращаюсь: слушайте людей, 

плохого не подскажут, подскажут только хорошее, дело. Вот сколько я работаю 

губернатором, сколько мне эта честь выпала, не было еще ни одной встречи, где я 

бы не узнал что-то новое в ходе визита в какой-нибудь наш город или село. 

Всегда что-то подскажут. Кажется, вроде уже разобрался в проблеме, но всегда 

есть какие-то важные детали, которые могут повлиять на решение, сделать его 

более выверенным, более правильным для людей, чтобы действительно решения 

приводили к улучшению жизни.  

Я вам желаю всего хорошего. С наступающими новогодними праздниками. До 

свидания! Звучат аплодисменты 

Денис Докучаев: Спасибо, Станислав Сергеевич. Спасибо! 

Марина Калинина: Благодарим вас. Спасибо. 

Денис Докучаев: До новых встреч! 

Марина Калинина: До новых встреч! 


